

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIV.—NUM. 20.222.

Madrid.—Martes 24 de Junio de 1913.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

RELACIONES FRANCO-ESPAÑOLAS

LAS CAMARAS DE COMERCIO EN PARIS

El banquete de la Cámara de España.

PARIS. En el hotel Continental se ha celebrado, a las doce, el banquete ofrecido a los representantes de las Cámaras de Comercio e Industria españolas, por la Cámara de Comercio de España en París.

Ocupó la presidencia el embajador español, señor marqués de Villaurrutia, y con él ocuparon puestos preferentes el ministro francés de Comercio, el presidente del Consejo General del Sena, el representante del Consejo municipal, el presidente de la Cámara Española de París, el presidente de la Unión para la mejora de las relaciones comerciales entre España y Francia, M. Lardies, y otras personalidades.

Los comensales eran unos 500. Entre ellos figuraban muchas señoras. El gran salón del hotel, donde se celebró el banquete, estaba adornado con grupos de banderas españolas y francesas.

Al acabar, inició los discursos el embajador de España, el cual, como presidente honorario de la Cámara Española de Comercio, saludó en nombre de ésta a los compatriotas recién llegados.

Dijo que en los banquetes los discursos deben ser cortos.

El sueño que acarician las dos naciones vecinas debe realizarse cuanto antes, estableciendo la base que ha de fomentar la prosperidad de Francia y España, estrechando su unión y aumentando su cariño.

Estos proyectos no deben quedar sin pasar de ser un buen deseo.

Y si las dificultades con que se tropieza para la realización de estos proyectos son de tal magnitud que no baste el esfuerzo de españoles y franceses para vencerlas, siempre quedará cimentada una base robusta para una amistosa convivencia de ambas naciones en el terreno comercial.

Terminó refiriendo una anécdota: «En un banquete a que el embajador asistió en Londres se sentó junto al ministro de China, el cual dijo que hace ya mil años que en su país no se pronunciaban discursos.»

El presidente de la Cámara de Comercio de España en París dio lectura a la siguiente carta del conde de Romanones:

«Mi distinguido amigo: Mi deseo hubiera sido el de asistir a esa fiesta, en la que se han congregado tantas ilustres personalidades para afirmar más la unión y la amistad que por razones de raza han colocado juntas a ambas naciones para el porvenir.

Pero ya que no me es posible asistir para saludaros en nombre del Rey, que conserva un vivo recuerdo de las atenciones de que fué objeto en París durante su reciente viaje, reciba usted la expresión de mis votos por la fortificación de las afecciones que nos unen, y por que esta unión para el progreso y la paz sea perdurable y verdadera.»

Luego hablaron M. Mennet, en nombre de la Cámara de Comercio de París; M. Lalou, como presidente del Consejo municipal, y el Sr. Prast, en nombre de las Cámaras Españolas, quien manifestó que el deseo de los comerciantes e industriales franceses y españoles es el de su más estrecha unión.

Brindó en francés y fué muy aplaudido, así como los demás oradores.

Finalmente, cerró los discursos el ministro de Comercio.

Terminado el banquete, los excursionistas y sus acompañantes montaron en automóviles adornados con banderas francesas y españolas, marchando a visitar, bajo la dirección del Comité de fiestas, la Sorbona y la fábrica de tapices.

Luego regresaron al hotel con objeto de vestirse para asistir al banquete con que les obsequiará el Comité Republicano del Comercio y la Industria.

Banquete del Comité del Comercio.

PARIS. Esta noche se ha efectuado el banquete con que el Comité republicano del Comercio, la Industria y la Agricultura ha obsequiado a los representantes de las entidades económicas españolas llegadas a París.

El banquete, servido en la galería de los Campos Eliseos, ha resultado un acto magnífico, una demostración más, y muy elocuente, de los lazos de simpatía que unen a los comerciantes franceses y españoles.

Los comensales eran 500. Entre ellos figuraban muchas señoras.

Ha presidido M. Barthou, jefe del Gobierno francés.

Ocupaban lugares inmediatos al Presidente del Consejo de ministros el embajador de España en París, señor marqués de Villaurrutia; el presidente del Comité republicano del Comercio, la Industria y la Agricultura, monsieur Mascaraud; el presidente de la Cámara de Comercio de Madrid, D. Carlos Prast; el ministro de Comercio del Gabinete francés; el vizconde de Eza; el presidente del Circolo de la Unión Mercantil de Madrid, Sr. Zurano; los presidentes de los Comités de aquí y otras distinguidas personalidades.

Al entrar los invitados en el salón, la banda de uno de los regimientos de Infantería ha interpretado la Marcha Real española y la Marsellesa.

Brindis de M. Barthou.

Ha iniciado los brindis el Presidente del Consejo de ministros.

«Debemos, ha dicho, dedicar este brindis

a S. M. el Rey D. Alfonso XIII y a S. M. la Reina de España.»

Los comensales han acogido estas palabras con grandes salvas de aplausos.

La banda de música ha interpretado la Marcha Real española y la Marsellesa, que los concurrentes han oído puestos en pie.

El barítono de la Gran Opera, Noté, ha interpretado admirablemente los tres cantos de la Marsellesa.

El embajador de España.

El señor marqués de Villaurrutia ha pronunciado breves, pero muy elocuentes frases, en sentido análogo, a las que pronunció por la mañana en el banquete ofrecido a los excursionistas españoles por la Cámara de Comercio de España en París.

Ha insistido en que este viaje comercial servirá para estrechar más y más los lazos de buena amistad y simpatía que unen a Francia y España.

M. Mascaraud.

El presidente del Comité republicano del Comercio, la Industria y la Agricultura recuerda el viaje que recientemente hizo a Madrid en compañía de los comerciantes franceses invitados a la referida excursión.

Pondera la gran acogida de que fueron objeto.

Afirma que si hay en el mundo dos países llamados a vivir unidos, estos países son Francia y España.

Hay Pirineos aún, pero éstos ya no son inaccesibles: los ha traspasado la idea del comercio y la necesidad de un mayor bienestar sentida por ambos países.

M. Mascaraud dedica seguidamente palabras galantes a las señoras españolas que han venido con los excursionistas, no asustándoles las fatigas consiguientes al largo viaje.

Habla, finalmente, de la cordialidad franco-española y termina con un párrafo elocuentísimo haciendo presente lo mucho que Francia desea la prosperidad de la nación hermana.

Intermedio.

El actor de la Comedia Francesa, Leicner, ha leído, magistralmente por cierto, una de las Orientales, de Victor Hugo, en que se recuerda a España.

La lectura ha producido gran entusiasmo.

El Sr. Zurano.

El presidente del Circolo de la Unión Mercantil de Madrid, único orador que se ha expresado en español, ha dado, cumplidamente, las gracias al Gobierno francés por haber honrado el acto con su presencia y con una representación tal alta como la persona del Presidente del Consejo.

Después, en párrafos muy poéticos, ha entonado un himno al trabajo, diciendo que trabajadores son los que de España han llegado y trabajadores los que han acudido a recibirlos.

Termina manifestando que unos y otros deben trabajar incansablemente hasta conseguir que los dos países lleguen al deseado acuerdo.

Don Carlos Prast.

El presidente de la Cámara de Comercio de Madrid recuerda los trabajos que monsieur Barthou, como diputado por Oloron, realizó para conseguir que fuese un hecho el túnel internacional de Canfranc, que pone en comunicación a Francia y España.

Ya no hay Pirineos; aunque los hubiese, el esfuerzo de las dos naciones los suprimiría, subiendo cada una por su respectiva vertiente hasta ganar la cima y estrecharse en un efusivo abrazo.

Termina el Sr. Prast brindando por Francia y por el Presidente de la República, monsieur Poincaré.

Discurso de M. Barthou.

El jefe del Gobierno, que habla iniciado antes los brindis con las expresivas palabras ya mencionadas, ha pronunciado un discurso de una elocuencia insuperable, de una sinceridad plausible, lleno de entusiasmo y amor por España.

Ha celebrado esta nueva ocasión que se le presentaba para rendir un testimonio de simpatía a un país que tiene embargada su admiración, y al que ama verdaderamente.

No hay Pirineos, porque el esfuerzo de los hombres, abriendo túneles y poniendo en circulación ferrocarriles, ha hecho que dos pueblos se comunicaran sin trabas.

En nombre del Gobierno francés, envía a España un cumplido testimonio de entusiasmo y de fidelidad.

Recuerda que ha visitado más de una vez España, y que a medida que la iba conociendo mejor, crecía su entusiasmo por ella.

Vió sus pueblos, y quedó convencido de lo cierta que es aquella afirmación española que dice: «Quien no ha visto Sevilla, no ha visto maravilla; quien no ha visto Granada, no ha visto nada», frase que el orador cita en castellano correctísimo.

Habla luego de Madrid, del Museo del Prado, de Velázquez, de la Literatura española, demostrando conocer de modo maravilloso el pasado y el presente de España.

Dice que ama el cielo español, la lengua española, hasta las corridas de toros, aunque de éstas dice que no las desea como artículo de exportación.

Añade, dirigiéndose al ministro de Comercio, que está presente, que si algún día se concierta un Tratado entre Francia y España,

ponga fuertes derechos de Aduanas a las corridas de toros, salvando las provincias del Mediodía de Francia, una de las cuales representa él, porque también ellas gustan de esa fiesta singular.

Nuevamente se ha referido a la Literatura española para señalar los lazos que entre Francia y España ofrece aquella, y ha hablado del Cid y de otras creaciones en que se inspiraron los clásicos franceses.

También ha tenido palabras de la más exquisita discreción para referirse a la guerra que por su independencia sostuvieron a principios del siglo pasado los españoles, de cuyo valor ha hecho el elogio más cumplido.

Al referirse concretamente M. Barthou al punto de las relaciones francoespañolas, ha dicho que sus palabras, no por ser suyas, sino por ser de un jefe de Gobierno, habían de ser medidas, añadiendo que nada de cuanto dice significará un determinado compromiso, aunque es innegable que una poderosa corriente de simpatía existe entre los dos pueblos, y que esa corriente marcha a un fin determinado, con todo lo cual la buena unión se afirma y se fortalece.

Se ha referido a la carta del conde de Romanones leída en el banquete de esta mañana; ha dedicado un elogio magnífico a la mujer española y ha terminado con esta frase, dicha en correctísimo castellano:

«Diré en dos palabras, para terminar, lo que siento el corazón: ¡Viva España!»

Una ovación indescriptible ha premiado el discurso de M. Barthou.

Después del banquete, la mayoría de los representantes españoles ha marchado a presenciar la fiesta organizada en el Alcázar d'Été.

BONNAT

EL CONGRESO

Efectos de la disidencia

La disidencia iniciada por los amigos del Sr. García Prieto varía radicalmente la constitución del Congreso de los Diputados. Los amigos del Sr. García Prieto son, según se dice, sesenta y cuatro, cifra que sirve para nuestro cálculo.

Hasta ahora el Gobierno tenía una mayoría absoluta de treinta y tres votos sobre todos los grupos reunidos de la Cámara, puesto que los liberales eran doscientos nueve y las oposiciones, reunidas, ciento setenta y seis.

Ahora se descompondrá el Congreso del modo siguiente:

Liberales disidentes.....	64
Conservadores.....	110
Republicanos.....	36
Regionalistas.....	7
Carlistas.....	9
Integristas.....	2
Socialista.....	1
Independientes.....	10
Agrario.....	1
Total.....	240
Liberales del Gobierno.....	145
Diferencia.....	95

Resulta de estas cifras que la mayoría absoluta de treinta y tres diputados se convierte en una minoría absoluta de noventa y cinco votos.

A los ciento cuarenta y cinco votos del Gobierno habría que restar los votos de los diputados que han obtenido recientemente cargos públicos.

Por primera vez en la historia política de España convierte una disidencia a la mayoría en minoría, estando las Cortes cerradas.

Estando las Cortes abiertas ya se ha dado ese caso, cuando la célebre disidencia del Sr. Maura, que produjo la caída del Sr. Villaverde.

Anoche se decía en los círculos políticos que no será necesario reunir las Cortes para que la situación política se aclare, pues la votación ya ha recaído, pública y solemnemente, en las columnas de «Heraldo de Madrid», en las cuales, y por boca de todos los jefes de grupo, han votado doscientos treinta y ocho diputados en pro de la apertura de Cortes, ó sea en contra de lo hecho por el Gobierno, y ciento cuarenta y ocho a favor.

Añadían políticos de la derecha, de la izquierda y del centro que la información de «Heraldo de Madrid» equivalía a un debate político, y que después de escuchar lo dicho por todos los jefes de grupo, desde Maura hasta Urzáiz, holgaban todas las filosofías, pues la realidad no admite ficciones, y la realidad no es más que una: a un lado, doscientos cuarenta votos, y a otro, ciento cuarenta y cinco.

EL TESTAMENTO DE M. SAPENE

PARIS. Ante el Tribunal de Saint Gaudens se ha visto el pleito a que dió origen el testamento ológrafo de M. Sapene, que dejó su fortuna al Rey de España.

Todavía no se conoce la sentencia; pero informes particulares hacen creer que el Tribunal rechaza el testamento, y por consiguiente, deshereda a Don Alfonso.

UNA GRAN OBRA SOCIAL

El Sanatorio del Guadarrama

Desde el picacho.

Son las tres. El sol tuesta la tierra, abate los arbustos, hace restallar las cortezas de los árboles. La llanura duerme, silenciosa, entre celajes. Parece que la atmósfera tiembla, como si la poblaran millones y millones de insectos en incesante revolotear... De trecho en trecho, una mancha roja rompe el gris monótono de la planicie. Son los caseríos de las faldas de la Sierra, rodeados de un cerco de verdura. Villalba, Cercedilla, Navacerrada, Torrelodones, El Escorial, Collado..., y allá lejos, en los confines de esta tierra dormida, Manzanares, Colmenar Viejo, la Cañada de Valdemorillo, Madrid...

Madrid está representado por una nube negra y pesada, que oprime el pecho, que produce angustia, que evoca el recuerdo de unas calles sin aire, donde la gente se asfixia...

—¿A qué altura estamos, doctor?

—A mil ochocientos metros—contesta el ilustre Ortiz de la Torre, consultando por vigésima vez su registrador de alturas. A mil ochocientos metros, y apenas si estamos a tres horas de Madrid, que abandonamos en el soberbio automóvil de este simpático Elorrio, amable y dicharachero, cortés y franco a la vez, que nos ha traído a las alturas del Guadarrama cuando creíamos morir en nuestra propia salsa sobre el asfalto de la Puerta del Sol.

También aquí, donde cuelgan las águilas sus nidios, ciega la luz; pero es tan pura la atmósfera, tan suave la brisa, impregnada de aromas del monte, que podemos abandonarnos impunemente sobre el musgo, tuteando al Sol. Nos rodean pinos seculares; nos sirven de alfombra tomillos olorosos, incienso y retamas en flor; manantiales de salud nos brindan agua sabrosa a doce grados. ¡A doce grados, madrileños, que la bebéis a la temperatura del cocido!

Hemos yantado bien. Este Don Cándido de la Rubia, alcalde constitucional de Navacerrada y sus contornos—que si hace elecciones como prepara banquetes merece, con todos sus ediles, una gran cruz de Beneficencia,—nos ha tratado a cuerpo de rey. Hemos hecho a pie, a las dos de la tarde, a pleno sol y sin cansancio, una jornada de cinco kilómetros en declive.

Y estamos en la planicie soberana y sin rival, frente por frente al Alto del León, donde ha de levantarse antes de diez años el Sanatorio del Guadarrama, el primer Sanatorio español, que a las puertas de la villa y corte pueda competir con los primeros Sanatorios de Europa.

El proyecto.

Me está vedado bombardear al Dr. Gereda; es condición impuesta por el mismo, que, como todos los que deben a su propio y exclusivo esfuerzo lo que son, huyen del elogio y confían el éxito de sus iniciativas a la aprobación lenta y tácita de las gentes.

Pero esto no ha de vedarme decir que el Dr. Gereda tuvo un día la visión de esa gran obra social, y que después de recorrer los más afamados Sanatorios de Francia, Alemania, Suiza, Europa entera, se decidió a dar forma a su proyecto. Recorrió distintas regiones de España buscando emplazamiento que ofreciera a la vez condiciones climatológicas, altura suficiente, orientación adecuada y proximidad relativa a un gran centro de vida urbana. Un día halló lo que buscaba, asombrándose de su propio descubrimiento. ¡Figuraos! A las puertas de Madrid, a una hora escasa de Madrid, en una altura superior a la de Panticosa y a la de casi todos los Sanatorios del mundo, en las crestas de Navacerrada, la Naturaleza tenía, oculto a la mirada de los hombres, el emplazamiento ideal.

Sol, aire, pinos, agua, altura de 1.800 metros, un picacho aislado y poético, y corriendo hasta sus faldas, como si quisieran escalarlo, cintas de carreteras, trenes...

Empezó la labor, camino de calvario, calle de amargura, que ha sido preciso recorrer durante tres años, envuelto en las mallas del burocratismo estéril y torpe, cuando no perverso y sin escrúpulos.

Ya se sabe que en España, para hacer una pillería, de veinticuatro horas sobran veintitrés; pero para realizar una obra seria, útil y grande, se necesita, ó toda la paciencia del Santo Job, al que yo tengo clasificado como modelo de contribuyente español, ó todos los millones del Banco de España.

Gereda tropezó con dificultades en todas partes, arriba, en medio y abajo; luchó aquí con la ignorancia, más allá con los suspicaces, en el otro lado con la desidia, en no pocos, con la ambición y la mala fe; pero a los tres años, la tenacidad y la paciencia han tenido un triunfo completo, y el Sanatorio de Guadarrama ha pasado de la categoría de proyecto a efectividad, que ha de hacer honor a la ciencia española.

Meditando ahora, en estas alturas donde aires de grandeza borran del espíritu todo rastro de ruindad, parece increíble que, apenas iniciada esta idea que será la salvación de muchas vidas y que ha de contribuir poderosamente al fortalecimiento de la raza, no se alzaran en su apoyo millones de voces y recurrieran en su auxilio todos los que se sintieran con fuerzas para impulsarla.

Lo que será el Sanatorio.

Con motivo del Congreso antituberculoso último de San Sebastián, las emiencias mé-

dicas de Francia y España tributaron calurosos elogios al proyecto de Sanatorio de Guadarrama, desarrollado con sorprendente asimilación de la vida moderna por el joven arquitecto Sr. Echegaray, que por algo, naturalmente, lleva ese apellido.

El Sanatorio será una edificación espléndida, compendio de todas las perfecciones estudiadas en los mejores establecimientos suizos y alemanes. Abierto a los aires puros de las alturas; rodeado de parques y jardines, dominando la tierra, será como el refugio donde encuentren curación las dolencias del cuerpo y medicina de paz los espíritus cansados de la lucha.

Desde la explanada donde se asiente el Sanatorio, en lo más elevado de la Sierra, se descubre por un lado el valle inmenso que rodea a Cercedilla; por el otro, la sábana que se extiende en declive desde Navacerrada a Madrid, y en la que se destacan alegres esos simpáticos pueblecitos de Torrelodones, Villalba, Pozuelo, Las Rozas. En la lejanía, la frondosidad de los montes de El Pardo, parece una minúscula mancha del terreno. Desde allí, todo es insignificante, pueblos y montañas, y los hombres, estos hombres que aquí nos creemos dominadores del mundo, no alcanzamos ni siquiera la categoría de microbios.

A corta distancia del Sanatorio para adultos, alzarase, oculto en el pinar, el pabellón pintoresco y saludable de los niños que vayan a transformarse en hombres fuertes, sin esperar a que el ambiente de la ciudad los convierta en piltrafas.

En la otra vertiente del picacho, sobre una ladera sembrada de plantas olorosas y cercada de pinos, mirando a la vega interminable de Cercedilla, en el punto mismo donde en invierno pone la nieve un valladar a caballerías y carruajes, un Gran Hotel ofrecerá al excursionista y al que quiera huir una temporada del bullicio del mundo, todas las comodidades apetecibles.

Es decir, que llegando hasta allí cómodamente, el viajero se encontrará, a una hora de Madrid y en constante comunicación telefónica y ferroviaria con la corte, el paisaje más soberbio que pudiera soñar la fantasía. Entre nieve y árboles, junto al cielo, disfrutando de todo el confort que pueda ofrecerse en las grandes urbes. Admirando el lugar, yo he pensado que, en esas condiciones, la sola tentación de apurar en invierno una taza de café aromático y de beber a sorbos en verano una copa de Champagne frappée, ha de impulsarnos a seguir con atención esta obra, que tendrá su complemento en la carretera que conduzca desde Navacerrada al Sanatorio, empalmando con la de Madrid, y en el tren desde Cercedilla a las estribaciones del picacho, enlazando con la línea del Norte.

La obra social.

Pero por encima de todos esos detalles de comodidad que inhiere nuestro egoísmo, tiene esta empresa un ambiente social que le da proporciones trascendentales.

El ilustre doctor Barajas decía ayer, sorprendido ante el espectáculo—para la mayoría de los madrileños desconocido—que en aquellas alturas ofrece la Naturaleza, que tan importante como el Sanatorio, será lo que detrás del Sanatorio venga.

La gente ha de convencerse en pocos años de que allí está la salvación de medio Madrid, de este medio Madrid que se muere aprisionado en calles sucias y en viviendas sin luz. Cuando se vea que en aquella farmacia, donde se despachan como únicos específicos sol y aire a 1.800 metros de altura, no sólo se curan los enfermos, sino que se evita la enfermedad, fortaleciendo é inmutando el organismo, las vertientes y el valle serán el refugio de los que quieren defender su vida. Se multiplicarán las construcciones, se simplificarán los medios de comunicación, y podremos decir que en la corte de España se ha descubierto una mina de pulmones a prueba de microbios...

Pensando en todo esto, no es de extrañar que en torno a tan humanitaria idea se hayan agrupado, al fin, las más salientes personalidades de Madrid, y muy especialmente las emiencias médicas de la corte, que han elegido para el Consejo de Administración a los doctores Pulido, Ortiz de la Torre, D. Melquíades Álvarez, D. Angel Urzáiz, doctor Barajas, don Francisco García Molinas y el Sr. Menchaca.

Salus infirmorum...

Tumbados a la sombra, sobre el césped, descansamos de la caminata y de las emociones, para emprender el regreso a Madrid, que allá lejos, muy abajo, aparece envuelto en nieblas. Hacemos honor al agua de unos manantiales, que, según el Laboratorio, es la más radioactiva de cuantas se conocen hasta hoy. Gereda, Echegaray y el letrado Durán nos dan las últimas explicaciones del proyecto. En cosa de año y medio la carretera estará terminada, los edificios construídos, el picacho encantador poblado de gente que revive, que acoraza sus pulmones y purifica su sangre.

—Ningún Sanatorio de Suiza—dice el doctor Ortiz—ofrece esta incomparable perspectiva.

Siento una gran opresión en el pecho al pensar que antes de una hora estaré otra vez aprisionado en el círculo de hierro de Madrid.

—¿No le parece á usted, doctor, que yo pueda tener algo de tuberculosis?
—Hombre, no...—contestan á coro y riendo los médicos.
Me parece, aunque resulta absurdo, que no me ha producido una viva satisfacción el diagnóstico. Yo me quedaría aquí de buena gana, con el pretexto de que es indispensable á mi salud.

Pero el automóvil corre ya locamente carretera adelante en dirección á Madrid. Desde el llano, sintiéndome otra vez déleznable criatura, miro á la alta y verde Sierra donde saltan los gamos y hacen las águilas sus nidos, y á mis labios sube, como testimonio de fe, rendido ante aquella mole soberbia del Guadarrama, la súplica de los creyentes: *Salus infirmorum. Ora pro nobis.*
TAF.

EN LA ZONA ESPAÑOLA

Continúan las operaciones

EN LA ZONA DE TETUAN

NUEVO COMBATE

TELEGRAMA OFICIAL
TETUAN 22. (A las 23,15.) Alto comisario á ministro Guerra.

General Primo de Rivera, dirigiéndose hoy hacia Dar ben Karrich, donde moros concentrados rompieron fuego contra columna. El combate ha sido duro, pero victorioso, causándonos muchas bajas. Nuestras tropas regresaron entusiasmadas á sus campamentos. Hemos tenido dos muertos y 34 heridos, entre éstos capitán Aguirre, de Arapiles, y teniente de regulares indígenas.

Noticias inmediatamente posteriores dan á conocer el nombre del oficial de las fuerzas regulares indígenas que ha resultado herido. Es el primer teniente Sr. San Martín.

Habla el ministro de la Guerra

El general Luque recibió ayer tarde á los periodistas, manifestándoles que en los alrededores de Tetuán se había efectuado una concentración de moros, debido á las predicciones de los santones de las kabilas. Esto hace suponer que se avecinan algunos sucesos.

Negó veracidad á la noticia de un periódico sobre un combate librado en las últimas horas. El combate último ha sido el del día 19 y las bajas las que se publicaron en los telegramas oficiales.

Afirmó que en Africa existe el material sanitario suficiente para atender á las necesidades que puedan presentarse, y prueba de ello es que antes de dispararse el primer tiro ya había en aquel territorio el material de 1.500 curas completas.

Carecen, por tanto, de fundamento los rumores acogidos por algún periódico. Estas fueron las principales manifestaciones del ministro de la Guerra.

Más fuerzas á Larache.
El batallón del regimiento de Covadonga existente en Madrid, con su coronel, marcha á Larache.

HABLANDO CON ALFAU

Detalles de un combate

Extracto de la conferencia celebrada entre el ministro de la Guerra y el alto comisario ayer, á las diez y ocho y treinta.

«La jornada de ayer para los moros fué desastrosa. No puedo precisar el número de bajas que tuvieron. Únicamente puedo manifestar á V. E. que cogimos 45 cadáveres, con armas, que quedaron en nuestro poder; pero durante toda la tarde se vió al enemigo retirar numerosísimas bajas.

El efecto producido se evidencia al saber que durante toda la tarde, la noche y la mañana de hoy no han disparado un solo tiro.

Nuestras bajas fueron, como tengo dicho á V. E., dos muertos y 32 heridos.

Comportamiento de nuestras tropas por encima de toda alabanza.

Los heridos en los combates van mejorando. Hoy se han llevado convoyes á Lauzien, sin novedad.

Según confidencias, se está reconcentrando el enemigo á las órdenes del cherif Hassén.»

Telegrama oficial

Los heridos de ayer.

CEUTA, 23. Del comandante general. Las bajas ocurridas en el combate de ayer son las siguientes:

Batallón Arapiles.—Heridos capitán Miguel Aguirre, once tropa y dos muertos. Los heridos son: sargento Isidoro Carrillo, cabo Desiderio Carrasquilla y soldados Antonio Sevilla, José Calles, Diego Chico, Luis Pastor, Antonio Mena, José Gil, Florencio Gastán, Benito García y Juan Esteban. Muertos: cabo Vidaleja y soldado Miguel Hoyo.

Fuerzas indígenas.—Teniente Hilario San Martín, y sargentos Aquilino Padilla y Juan Lechuga, y 18 individuos tropa. El oficial, grave.

Batallón Llerena.—Herido: Antonio García.

De Rincón de Medik

Alfau y Primo conferencian.

RINCON DE MEDIK. Comunican de Tetuán que ha llegado allí, procedente de Lauzien, el general Primo de Rivera á conferenciar con Alfau, regresando rápidamente á su campamento.

La operación de ayer.

La operación de ayer tenía por objeto hacer un reconocimiento en montes Penider. El enemigo se presentó furioso, atacando con empuje, siendo rechazado por nuestras tropas.

En la carga que dieron las fuerzas regulares con el escuadrón Victoria, se trajeron 32 muertos, dejando en el campo 24.

Los montes y sembrados ardían al paso de nuestras tropas.

El enemigo sufrió más de trescientas bajas. Por la noche lucían hogueras llamando á las kabilas del interior.

Una vez en el edificio se renovaron los vivos á Silvestre, al Rey y á España.

Organizábase un banquete y grandes festejos para solemnizar el ascenso del jefe de la zona militar de Larache; pero éste ha rehusado todos los festejos preparados en su obsequio, rogando á los organizadores que los aplacen hasta que regrese con las tropas después de que la zona quede pacificada.

El ascenso de Silvestre.—Manifestaciones de agrado.
LARACHE. (Lunes, tarde.) Se ha celebrado una espontánea manifestación en honor del general Silvestre, cerrándose los comercios, la Aduana, el Correo y oficinas particulares.

Han asistido los niños y niñas de los Colegios israelitas, con sus profesores y profesoras, moros notables, hebreos y colonia española.

Con banderas y dando vivas se dirigió la manifestación al Consulado español, donde rogaron que se transmitiese al Gobierno la satisfacción con que en Larache se ha recibido el ascenso del Sr. Silvestre.

El cónsul ensalzó los méritos del nuevo general, ofreciendo acceder á los deseos de los manifestantes.

La población está engalanada.

TELEGRAMA OFICIAL

LARACHE 23. Comandante general á ministro Guerra:

En vista radiograma jefe posición T'Zelatz participando presencia grupo moros enemigos, que se disponían á tirotear, dispuse salida de T'Zenin para dicha posición columna á mis órdenes, al mando del teniente coronel de Infantería de Marina Alcántara, que emprendió marcha á las quince, batiendo núcleos enemigos encontró entre ambas posiciones.

La columna ha llegado á T'Zelatz á las veinte.

En vapor correo Vicente Ferrer han llegado esta tarde dos jefes, seis oficiales distintos Cuerpos, músicos Infantería Marina y 11 tropa Figueras. Barco ha traído también 40 caballos para grupo escuadrones, y material.

A última hora tarde ha fondeado vapor Demia, procedente Barcelona y Málaga, conduciendo batería montaña, cuyo desembarco ha principiado para continuar mañana al amanecer.

De Melilla

Los prisioneros, bien.

MELILLA. (Lunes, tarde.) Las noticias que aquí se reciben acerca del estado del alférez de navío Sr. Ramos Izquierdo y de los demás prisioneros del cañonero «General Concha» son sumamente satisfactorias.

Los prisioneros continúan bien de salud, y los heridos se hallan en vías de franca curación.

Prosiguense activamente las gestiones para obtener su rescate, y se espera que en breve den el fruto apetecido.

En automóvil.

Han marchado en automóvil, para Yazen y Tifosor, los generales Sres. Jordana y Agulla.

Visitarán además las posiciones.

Zoco animado.

Se ha celebrado con gran animación el zoco en el monte Arruit.

Han acudido á él indígenas de Mtalza, Bu Yaghi y de la región de Tazza.

Asistió al zoco el inspector de la zona Oriental, general Aizpuru.

Accidente desgraciado.

El teniente del regimiento de Melilla don Francisco López, que se hallaba desarmando una pistola de reglamento, tuvo la desgracia de que ésta se le disparase, hiriéndose en el antebrazo derecho.

Después de curado por el médico del regimiento, pasó al hospital Docker.

Por los muertos y heridos.

Esta noche se celebrará en el Kursaal la función organizada por la Cruz Roja á beneficio de los muertos y heridos del cañonero General Concha.

Imprudencia infantil.

Un niño de ocho años, llamado Antonio Guerrero, encontró un cartucho de dinamita y cometió la imprudencia de golpearle contra una piedra.

El cartucho hizo explosión, sufriendo el pobre niño la pérdida de dos dedos de la mano izquierda y heridas en distintas partes del cuerpo.

De Tánger

Los moros desalentados.

TÁNGER. (Lunes, noche.) El moro Beni Gofot me dice que en la región montañosa que limita con Arcila se duelen ya los indígenas de las pérdidas que han sufrido en los combates que sostuvieron con la columna de Silvestre.

Están desalentados, y en el ánimo de todos gana camino la idea de pedir la paz, que si no se ha hecho ya en forma unánime, es porque no hay jefes que dirijan y hagan la petición.

En el aduar de mi interlocutor había 40 hombres y perecieron 14.

Han regresado á los adueros próximos á Tánger los contingentes que fueron á engrosar la harka.

Este regreso se interpreta como conveniencia de que se consideran impotentes para vencer á los españoles y como muestra de temor á que les obliguen á entregar las armas.

Interviú con un notable moro

Alabanzas á España.

TÁNGER. (Lunes, tarde.) He hablado con un notable moro, que desempeña un cargo oficial, y he recogido de sus labios los siguientes comentarios sobre los sucesos recientes, que os transmito por considerarlos interesantes:

«Vuestra campaña en el Rif—empezó diciéndome mi interlocutor—está siendo muy

bien conducida, y de ello debemos felicitarnos todos.

Vuestros éxitos benefician al país, para el cual representaría una gran desgracia el que las kabilas triunfasen.

Victoriosas éstas, el país sería presa de bandidos ambiciosos, á los que no impulsa otro móvil que el robo.

La vida en esas condiciones haríase imposible para los mismos kabiles, que en su mayoría quieren la paz y sólo van á la guerra arrastrados á ella por el miedo ó engañados por las patrañas que propalan los caciques, falseando el modo de ser y la conducta de los españoles.

Hay que reconocer que vosotros constituís un freno para los apetitos de bárbara dominación de los caudillos rifeños, y la guerra que llevan á cabo vuestras tropas, un mal menor, que evita los inmensos males que traería el triunfo de las kabilas.

Des-truyendo la harka en Beni Osmar y en zoco el Arbaa, habéis dado un gran paso para la paz, que dará buenos frutos para moros y españoles igualmente.

Lo que os estoy diciendo refleja el sentir de todos los elementos de orden mogrebinos.

Y en nombre de ellos os excito á no dar por terminada vuestra campaña en el punto actual.

Mientras Anghera no sea desarmada, vuestra obra estará incumplida, pues Anghera es el núcleo más fuerte de la rebelión, donde están los guerreros mejor armados y las familias más ricas.

La kabila de Anghera se halla capacitada para obligar á las demás á ir á la guerra sólo con negarle el paso á sus zocos.»

Mi interlocutor terminó con estas palabras: «El día en que Anghera quede desarmada, y sólo se permita residir en su territorio á los leales, después del castigo, ese día habréis asegurado la paz para mucho tiempo.»

A saludar á M. Lyautey.

TÁNGER. (Lunes, noche.) Ha marchado á Rabat el encargado de Negocios Sr. Francia.

El objeto de su viaje es saludar á monsieur Lyautey.

La ausencia del diplomático francés se considera como un signo de la tranquilidad que reina en la zona de Tánger.

Combate en Cuesta Colorada.

TÁNGER. (Lunes, noche.) Los peatones que desde aquí salieron para Larache y Fez se han vuelto desde Begamse, no continuando el viaje porque se estaba librando un duro combate en el sitio llamado Cuesta Colorada.

Se supone que los combatientes serían, de una parte, la columna del general Silvestre, y de otra, núcleos de montañeses.

Para reforzar la harka.

TÁNGER. (Lunes, noche.) Han salido peatones llevando correos.

Las informaciones de origen moro dan como seguro que en breve llegarán para reforzar la harka, contingentes de Lebel Ryl.

Lo mismo en ésta que en otras noticias se cree que se exagera la gravedad de la situación.

Sin novedad.

TÁNGER. (Lunes, noche.) Han llegado los peatones correos de Alcázar, Larache y Arcila, y dicen que cuando ellos salieron de estas plazas no ocurría novedad.

Dicen de Tetuán.

He visto una carta de Tetuán, en la que se anuncia que se prepara una operación para castigar á los kabileños de Anghera.

En dicha carta se elogian los servicios de Artillería y de Sanidad de las fuerzas españolas, diciendo que están muy bien preparados.

Compra de terrenos.

La Sociedad francesa Paquet y Compañía ha comprado á Mr. Perdicaris los terrenos inmediatos al Hospital Español en Tánger, pagando por ellos 57.000 libras esterlinas.

Negocio financiero.

La Société Générale adquirió la propiedad de la sucursal del Banco alemán, titulada Orient Bank, mediante entrega de 300.000 francos.

De provincias

Soldados enfermos.

CORDOBA. (Lunes, noche.) En el correo de Málaga han llegado 40 enfermos del regimiento de Borbón y de otros Cuerpos.

Ingresaron en el Hospital militar. La mayoría padecen de paludismo. Fueron recibidos por las autoridades.

Llegada del «Vicente Ferrer».

CADIZ. (Lunes, noche.) Ha llegado el vapor «Vicente Ferrer», procedente de Larache. No trae enfermos ni heridos.

Lo que trae es parte del material que llevó el sábado, y no pudo desembarcarlo á causa del temporal de Levante.

Cuentan los que vienen á bordo del «Vicente Ferrer» que ayer en Larache el teniente coronel D. Luis Bermúdez de Castro entregó al Sr. Fernández Silvestre el fajin de general que le ha regalado el Rey.

Fué un acto brillantísimo, en el que se pronunciaron discursos, y al que concurrieron comerciantes, industriales y otros elementos, que felicitaron al Sr. Fernández Silvestre por su ascenso.

El «Reina Regente».

Mañana empezará á carbonear en La Carraca el «Reina Regente», que volverá en seguida á Marruecos.

MULEY HAFID EN GIBRALTAR

Viaje á París.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) De paso para la capital de Francia ha llegado á Gibraltar el ex Sultán de Marruecos Muley Hafid.

Le acompañan en su viaje cuatro secretarios y un intérprete.

Los embarques para Larache

Los embarques del material, como el de la tropa y ganado con destino á Larache, se están haciendo por el puerto de Málaga, y

AVISOS UTILES

LA CENTRAL.—Pídanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

CRONICA MEDICA

La chimenea humea.

Cuando una chimenea tira mal, el humo no tarda en refluir en la habitación y la atmósfera resulta irrespirable; una ola de carbón pulverulento se reparte por los muebles, alfombras y cortinas, ensuciándolo todo.

Un organismo vivo es también una chimenea que puede á su vez tirar mal y rechazar el humo, con la diferencia de que entonces no es polvo de carbón el que refluje en la casa, sino ácido úrico, tan temible como aquél, en diferente sentido. La sangre, los músculos, las articulaciones, todas las vísceras y todos los tejidos se encuentran bien pronto saturados de él; esta es la uricemia, con todos sus sufrimientos y todos sus horrores.

Ahora bien, igualmente que el carbón, á igualmente como el hollín y el humo, el ácido úrico es insoluble. Para desembarazarse de él es preciso, pues, transformarlo en una sal soluble, para que la evacuación sea fácil. Afortunadamente esta empresa no tiene nada de quimérica.

En efecto, existe un producto farmacéutico, universalmente conocido, y que lleva por nombre «PIPERACINA MIDY», capaz de transformar el 92 por 100 del ácido úrico en un urato soluble, siendo al mismo tiempo completamente inofensivo.

Este es, pues, el «deshollinado ideal»!

Dr. DE LATANGE.
A tomar 2 cucharadas de las de café por día. De venta en todas las farmacias.

de ello han protestado los representantes de Cádiz.

Debe hacerse la advertencia de que si los embarques se efectúan por Málaga, es sencillamente porque en este puerto pueden atracar al muelle los vapores del servicio de Africa, mi tras que en Cádiz, como no existe para estos efectos más muelle que el de la Compañía Transatlántica, que lo necesita para el servicio de sus buques, el transporte de material y personal de guerra tendría que hacerse en barcazas á los vapores, y tal sistema es de alta penosa, difícil y caro.

Esa es la razón única de que los embarques pa a Larache se hagan por Málaga, aun siendo la travesía más larga que si se saliera de Cádiz, y el ministro de la Guerra sería el primero en celebrar que los gaditanos quedaran complacidos, para lo cual sólo se necesita que en el puerto de Cádiz existan las facilidades de que antes hablamos, porque la Compañía Transatlántica no ha podido hacer otra cosa, para no interrumpir su tráfico, que ofrecer los muelles, á fin de que á ellos atraquen todos los vapores que conduzcan enfermos y heridos de la campaña.

Resoluciones importantes

Todos estos días hemos venido apuntando la probabilidad de que las contingencias de las operaciones en Marruecos exigieran el envío de algún mayor contingente de fuerzas para dominar la situación allí creada.

Como se sabe, todas las confidencias hacían presumir que los moros se concentraban en número considerable, especialmente por la parte de Tetuán y los territorios de El Garb, constituyendo un frente enemigo extensísimo. Estas confidencias, lejos de ser rectificadas, tienen cada día más firme confirmación, no sólo por el dicho de los moros, sino por los hechos que se están desarrollando.

Ante esta situación, no es de extrañar que tanto las autoridades que en Marruecos llevan la dirección de la campaña, como el Gobierno, que aquí asume todas las responsabilidades de la misma, se preocupen de la situación que allí se ha creado.

Ante ella es seguro que los ministros celebrarán hoy en La Granja un Consejo, y que ese Consejo tendrá excepcional importancia, pues el señor ministro de la Guerra, como es de suponer, conociendo su patriotismo y su alteza de miras, es seguro que hará una exposición detallada, precisa y escueta del momento presente, sin ocultar lo difícil de las circunstancias, y la necesidad imperiosa de atender sin retrasos á la solución definitiva del problema.

Nuestras tropas no se pueden batir con mayor arrojo y dando más grandes pruebas de valor, de disciplina y de abnegación; pero el enemigo aumenta de tal modo, que continuar en luchas parciales costaría mucha sangre y mucho dinero.

Seguramente cree el general Luque, como lo creen cuantos han estudiado la situación, que es indispensable dar un golpe decisivo antes de que sigan aumentando las fuerzas enemigas y que los sucesos adquieran en la zona española caracteres crónicos.

No sería aventado suponer que el ministro de la Guerra tenga preparados todos los elementos necesarios para realizar esta acción, y hasta pudiéramos decir que cuenta para ello con un verdadero Cuerpo de ejército de Infantería, Caballería y Artillería, provista ésta de material numeroso y moderno.

Aparte de estas fuerzas que se habrían de enviar en momentos oportunos, es probable que ahora salgan algunas unidades, sobre todo de Andalucía, para lo cual se habrán dado sin duda las órdenes oportunas, á fin de que estén preparados para marchar el regimiento de Córdoba, que no tendrá menos de dos mil hombres, y las fuerzas que en la Península quedan de los regimientos de Borbón, Extremadura y la Reina.

Es de creer que estos dos últimos vayan á Larache, donde ya tienen el resto de las fuerzas dichos regimientos, y que á Tetuán marchen Córdoba y Borbón.

Se creía anoche en la posibilidad de que durante todo el día de hoy se recibieran noticias importantes de Tetuán. No sería extraño que se librara alguna importante acción.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de junio de 1863.

LONDRES, 24. Lord Normandy se queja de la apatía del Gobierno tocante al inglés Biskop, condenado por los Tribunales de Nápoles.

El conde Rusell ha contestado que, en atención a las circunstancias actuales de Italia, no se podría indultar por el momento a Biskop; pero que, a la primera ocasión, sería puesto en libertad.

Mr. Cockrane ha anunciado en la Cámara de los Comunes que propondría una enmienda a la moción de Mr. Hennessey, pidiendo que el Parlamento se pronuncie por el principio de no intervención.

Hay noticias de Nueva York que alcanzan al 13.

Según noticias del Sur, el general Pomberton había declarado que podría mantenerse en Wicksburgo.

Johnston organiza fuerzas para ir en su socorro. Todos los ciudadanos en Pensilvania, de diez y ocho a sesenta años, son llamados a la defensa de la Patria.

EL TEATRO EN EL EXTRANJERO

La Xirgu en Buenos Aires

Expectación en el público.—Inauguración de una temporada.—«Magda» de Sudermann.—La labor de la artista.—Juicios de la Prensa porteña.

El acontecimiento más saliente de la temporada teatral de Buenos Aires, que ahora se inicia, lo constituye el debut de nuestra compatriota la notabilísima actriz dramática Margarita Xirgu en el teatro Odeón, donde en las veladas de abono se reúne lo más distinguido de esta capital.

Anoche, el citado coliseo era un ascua de oro. En los palcos y en la platea se veían a las más elegantes damas porteñas, cuyos nombres ocupan hoy columnas enteras de los grandes diarios, y con ellas a las personalidades más preeminentes del mundo argentino. Las galerías altas rebosaban de espectadores, entre los cuales se descubría una nutrida representación de la colonia catalana, ávida de admirar y aplaudir, a 6.000 millas de distancia de la madre patria, a la *seña* Margarita, que llega a estas tierras sudamericanas precedida de un reclamo formidable y con un gran bagaje de juveniles entusiasmos, en busca del triunfo artístico, que a estas horas ya ha obtenido.

El primer acto de *Magda*—que ese intenso drama de Sudermann era la obra elegida para su debut—estuvo admirable.

Margarita Xirgu en ese acto no era dueña de sí. Sus nervios la dominaban, la emoción intensa y justificadísima se traslucía en su voz, en sus gestos, en sus ademanes, en todo su ser; pero a los pocos minutos, sobre aquéllos y sobre ésta imperó su arte delicioso, que fué desenvolviendo ante la admiración con mezcla de simpatía que en todas las caras se revelaba.

Los pasillos y el «foyer» del teatro eran en el intermedio siguiente un hervidero. Se discutía a la actriz con calor, con interés, con sincero entusiasmo. Se hablaba de su voz, de su plasticidad artística, de su procedimiento, de su emotividad... Todos la reconocían facultades muy elogiadas, méritos indiscutibles, «formas de hacer» de un gusto exquisito y una originalidad sorprendente. La nota dominante en el comentario era la del elogio, como resultado de la impresión halagüeña dominante en todos los ánimos.

Y llegó el tercer acto, donde la Xirgu consiguió admirar desconcertando. Margarita hace una «Magda» suya, completamente suya y absolutamente distinta a la Magda que aquí hicieron la Bernhardt, la Mariani, la Defret, la Duse, la Vitaliani y la Grammatica. Este público, que ha visto siempre a la protagonista de Sudermann emplear el tono irónico en su brillante diálogo con el barón Keller, no podía por menos de sorprenderse profundamente al ver en la Xirgu que la ironía era sustituida por una acometividad formidable, producto de un derroche de facultades que engrandecían la figura, siempre artística y siempre interesante, de nuestra actriz.

¿Gustó tal modalidad? Dos ovaciones inmensas, de esas que no acostumbran a escucharse en teatros de moda como el Odeón son la prueba concluyente de que Margarita consiguió emocionar a los espectadores.

Desir que en el siguiente entreacto los comentarios adquirieron mayor viveza nos parece innecesario. En un grupo de críticos que se formó en el saloncillo del teatro los juicios eran concretos; en el ambiente parecía flotar la influencia de la *Magda* que aquí hizo cuatro años atrás la insigne Eleonora. Todos consideraban la de la Xirgu menos real, pero no menos bella, y todos convenían en que se hallan ante un caso de intuición artística sorprendente, ante una actriz de facultades excepcionales, verdadera esperanza del arte escénico mundial.

Todavía continuaban los comentarios cuando dió comienzo el último acto, durante el cual se repitieron las ovaciones y se escucharon los bravos más entusiastas.

Al finalizar la representación, Margarita Xirgu fué llamada a escena muchas veces. El triunfo de nuestra compatriota era ya un hecho.

Hoy la Prensa ratifica la impresión que recogemos, en los términos más satisfactorios para la Xirgu, como a continuación puede verse:

La Nación: «Ahora bien, la señora Xirgu interpreta con acierto, en nuestro sentir, el personaje de Magda; diríamos también con originalidad, prestando mayor atención al carácter simbólicamente rebelde del sujeto, que a la simple psicología individual de la tempestuosa «franchie» alemana. De ahí, sin duda, su manera de relevar ciertas frases, de dar tono oratorio a ciertos parlamentos, de guardar una compostura estatuaría en todas las situaciones, de desarrollar con un gesto lento, reflexivo, todos los períodos correspondientes del diálogo, y de prorrumpir en voces tumultuarias, como si cien madres abandonadas y cien amantes desengañadas gritaran por su boca, en sus protestas de indignación terribles. Para el público que conocía la obra, esa manera resultó un poco nueva y desconcertante; para los que no la conocían, el personaje alemán no convenció a nadie de su origen, a través de la dicción cansada y de la vehemencia meridional de la actriz española.

Fuera de *Magda*, fuera del caso puramente interpretativo, Margarita Xirgu evidencia en primer lugar una ferviente aspiración a la belleza estética. Sacrifica muchos efectos fáciles a la unidad de su estilo. Lo tiene la nueva actriz, y no es poco decir, por cierto, en estos tiempos en que una prosa cerril y una naturalidad de convención, misérrima y estéril, han hecho del teatro un puesto accesible a la vulgaridad más incoherente y vacía. Sacrifica esa verdad trivial de todos los días, mucho más fácil de realizar en las tablas de cuanto pueden imaginario sus admiradores, al deseo de tocar esa otra verdad superior, de la forma, del gesto y de la voz, que es dominio del gran arte de todos los tiempos. Si su estilo está muy lejos de haber logrado una perfecta armonía de los medios de expresión con su uso y con el objetivo que persigue; si bastante necesita recabar del estudio y del trabajo, ya se acusa, en cambio, constituyendo una personalidad muy característica dentro de la escena española.»

El Diario Español: «La señora Xirgu encarnó su papel de modo original, y tuvo la suerte de salir triunfante, especialmente en las dos situaciones del acto segundo, las más importantes del drama. Es la señora Xirgu una artista elegante, de rostro expresivo, de gran flexibilidad escénica, de mucho dominio en su arte y pasión.

Es evidente que se presentó algo turbada, por respetos a un público nuevo, y máxime el del Odeón en esas grandes solemnidades; pero los aplausos espontáneos que escuchó en el segundo acto evidentemente la reanimaron, convencióla de su triunfo.»

La Argentina: «La aparición de la señora Xirgu en escena fué saludada con cariñosos aplausos, que se repitieron en los finales de acto.

Ha impresionado muy bien la pureza del lenguaje de la señora Xirgu, así como también su temperamento dramático, que se exterioriza en las escenas fuertes.

Los momentos de mayor acierto de la distinguida actriz fueron sus diálogos con el pastor, con el barón y con el padre, y en ellos estuvo magistral al decir las duras frases que el autor pone en su boca.»

De la prueba, extraordinariamente difícil, a que se sometió anoche la distinguida actriz catalana interpretando *Magda* en el mismo escenario en que la representaron las primeras estrellas del arte, salió la Xirgu, más que airada, triunfante. Su éxito es el del arte español, y por eso, para los españoles todos, fué el de ayer día de verdadero júbilo.

ENRIQUE FERRE.

Buenos Aires, 24 mayo 1913.

LAS PALABRAS EN LIBERTAD

El futurismo en la Gramática

PARIS. El poeta Marinetti, que escribe sujetándose a las nuevas tendencias, ha dado una conferencia sumamente original.

Su tema fué: «La imaginación sin hilos y las palabras en libertad.»

Dijo, entre otras muchas cosas extrañas, que así como existe ya el futurismo en la Pintura, debe existir también en la Gramática.

Para ello deben desaparecer en absoluto los verbos y los adjetivos, para que las palabras queden en libertad.

El público rió de lo lindo, aunque reconociendo que Marinetti tiene talento.

Nostriana, afortunada asociación de agentes tónicos de gran poder reconstituyente, muy benéfico a la infancia. Dr. Ramón Cajal.

El asesinato del Visir

Las ejecuciones.

PARIS. No se han recibido todavía noticias de Constantinopla comunicando la ejecución de los individuos condenados a muerte a consecuencia del asesinato de Mahmud Chekhet pachá.

Sin embargo, creese que diez y ocho condenados a muerte han debido ser colgados esta mañana en diferentes puntos de la capital otomana.

En todo caso, la ejecución se llevaría a cabo mañana lo más tarde.

De no haberse efectuado ya, habrá sido porque el Sultán tiene que estampar su firma en la sentencia.

El conflicto balcánico

A punto de estallar la guerra

La dimisión del Gabinete serbio.

BELGRADO. La dimisión presentada por el jefe del Gobierno tuvo como fundamento, oficialmente, su deseo de defender los intereses nacionales.

Como en el seno del Gabinete habla profunda división de opiniones, el Presidente creyó que lo mejor que podía hacerse era dimitir.

La respuesta a Bulgaria.

BELGRADO. El Gobierno ha hecho pública la respuesta que ha enviado a Sofía. Dice en ella que acepta la desmilitarización; pero en determinadas condiciones.

Creese que, por fin, los cuatro primeros ministros balcánicos se reunirán en San Petersburgo para plantear una nueva fase del actual conflicto.

Grandes pesimismo.

SAN PETERSBURGO. Cada vez son más pesimistas las impresiones acerca del conflicto serbio-búlgaro.

Rusia redobla sus esfuerzos por lograr la paz entre ambas naciones.

Los ministros se reúnen constantemente, como si se hubiera llegado al punto de más culminante gravedad.

A pesar de los pesimismo reinantes, no se han perdido las esperanzas de poder llegar a una solución pacífica.

Desde luego, la intervención europea está descontada, pues los aliados no la admitirían. Por otra parte, la actitud de Bulgaria no puede ser más belicosa.

Parece que está deseando llegar a la guerra con los serbios.

¿Tremendo complot?

SAN PETERSBURGO. Se asegura que en Atenas se ha tramado un terrible complot búlgaro, encaminado a volar el palacio del Rey Constantino en Salónica.

También se asegura que ya se ha llevado a cabo una intencionada para lograr dicho objeto. Tres carros, cargados aparentemente de verduras, hicieron explosión simultáneamente al llegar frente a Palacio.

Debajo de una pequeña capa de hortaliza, lo que conducían los carros eran numerosas bombas de dinamita.

¿En vísperas de la guerra?

LONDRES. Reinan grandes pesimismo acerca de la situación serbio-búlgara. La dimisión del Gobierno de Serbia se interpreta como un síntoma gravísimo.

Creese que en las actuales circunstancias el menor incidente produciría la guerra. El conflicto indudablemente se encuentra ahora en su período más agudo.

Turquía, caso de que la guerra estallase, se mantendría neutral en Macedonia.

EL ILUMINADO DE ASCOT

Los antecedentes de Hewitt

LONDRES. Se tienen nuevos datos respecto a Harold Hewitt, que produjo el escándalo de las carreras de Ascot.

Hewitt, sin ser un loco, es un sér desequilibrado, a causa de los muchos sinsabores que ha sufrido.

Hace tres años, su madre, a la que quería con delirio, cayó enferma de tanta gravedad, que hoy mismo se halla expuesta a morir a la primera impresión un poco fuerte.

Hace dos años murió su padre, rico propietario, en el Herefordshire.

El año anterior su hermana comenzó a padecer una neurastenia aguda.

En fin, la casa familiar de la que se sentía orgulloso, y que había pertenecido al gran poeta Browning, fué destruida por un incendio.

Hewitt estudió varios años en la Universidad de Cambridge, habiendo hecho con gran lucimiento sus exámenes.

En los últimos años había viajado por Francia, Suiza y Alemania.

Además, asistía frecuentemente a las conferencias teosóficas de Ana Besant.

LA PROHIBICION DE UNA OBRA

El Kronprinz y Hauptmann

BERLIN. Gerhardt Hauptmann, el célebre dramaturgo alemán, que se halla en Agnetendorf (Silesia), ha dicho a un redactor del «Berliner Tageblatt», a propósito de la prohibición de su obra escénica «1813», lo siguiente:

«Nadie ignora el modo imparcial y serio con que las autoridades y los representantes del Gobierno han intervenido para que terminaran sin desorden alguno las representaciones en Breslau. Sin embargo, las intrigas constantes de los grandes señores, muy conocidos del Centro, han conseguido conquistar a la «camarilla», cuya existencia se ha venido negando hasta ahora, aunque en vano.

Con la ayuda de esa camarilla se ha conseguido engañar a las autoridades competentes, haciéndolas faltar a la palabra dada y obligándolas, contra toda ley, a prohibir las representaciones teatrales.

Todo patriota se verá dolorosamente sorprendido ante esas medidas, que prueban el triunfo de la arbitrariedad sobre el arte.

Se ha querido dar un golpe de efecto y luchar de ese modo contra la verdad libre y la audacia de ser valiente.

Los numerosos telegramas de felicitación que he recibido de toda Alemania, enviados por personas de todas las clases sociales, evidencian que he tenido razón al expresarme como lo he hecho, y me siento orgulloso de los testimonios de simpatía que se me dan dado.»

Adhesiones a Hauptmann.

BERLIN. Numerosos profesores de la Universidad de Breslau publican un manifiesto a favor de Hauptmann.

También han enviado testimonios de simpatía al gran dramaturgo los estudiantes de Leipzig.

La Asociación de Escritores de Munich ha protestado energicamente contra la prohibición de «1813».

COSAS FRANCESAS

Francia se anexiona las islas Wallis.

PARIS. El ministro de Colonias ha sido informado por un cablegrama del gobernador de la Nueva Caledonia de que el día 12 de junio, a la llegada del *Kersaint*, conduciendo una misión wallisiana, el presidente, M. Brocard, pronunció, ante las insistentes demandas del Rey de las islas Wallis y de otros jefes, un discurso declarando la anexión de dicho archipiélago, con la reserva de esperar la aprobación del Gobierno francés.

El Gobierno ha pedido una información más completa, pues no tiene más detalles acerca de este acontecimiento, ni de las circunstancias en que ha sobrevenido.

Es bueno advertir que el archipiélago de las Wallis, vecino de la Nueva Caledonia, estaba desde hace mucho tiempo bajo el protectorado francés.

La convención más antigua, que se remonta al año 1842, fué reforzada por un Tratado que se firmó en 19 de noviembre de 1886, ratificado por un decreto de 5 de abril de 1887.

Por lo tanto, los derechos de Francia sobre dichas islas son indiscutibles.

Una fiesta de los católicos.

PARIS. Ayer tarde se celebró una hermosa fiesta organizada por las Sociedades gimnásticas católicas.

Más de 4.500 muchachos se reunieron en el Parque de los Príncipes y realizaron magníficos ejercicios.

La fiesta comenzó con una misa de campaña, en la que ofició el cardenal Amette.

COSAS ALEMANAS

El «sabotaje» en los astilleros.

BERLIN. La *Gaceta de Magdeburgo* denuncia que van en aumento los casos de sabotaje en los astilleros navales alemanes.

«Por razones que nadie ignora—dice dicho periódico—se ocultan estos atentados, aunque no se ha podido evitar que al fin lleguen a conocimiento del público.

Nosotros pedimos que no se guarden más reservas. Es preciso buscar el origen del mal lo más pronto posible, si no se quiere que tales escándalos vayan implantándose poco a poco en Alemania.»

Transfusión de sangre.

BERLIN. En una pequeña guarnición próxima a Wurzburg, en Baviera, había un soldado atacado por una anemia extremada.

Los médicos declararon que el único medio de salvarle era la transfusión de sangre de otra persona.

El jefe de la guarnición lo hizo anunciar así por medio de una orden, agregando que quedaría muy reconocido a los oficiales que se prestaran a someterse a dicha operación y haría publicar sus nombres.

Diez y siete oficiales se ofrecieron al sacrificio inmediatamente.

En vista de esto, se procedió a sortearlos, resultando elegido un lugarteniente.

La operación se ha llevado a cabo con éxito completo.

El soldado se encuentra ya convaleciente.

UNA CARTA REVELADORA

El ladrón se burla de la Policía

PARIS. El joven elegante que hace pocos días timó unas alhajas a la mujer de un anticuario—y de cuyo hecho dimos cuenta,—es, no sólo un hábil estafador, sino también un guasón.

El jefe de la Policía ha recibido una carta, con sello de Bélgica, que dice así:

«Soy yo el que he robado el otro día las sortijas en el almacén de antigüedades. Doy a usted estos informes porque me es muy simpático. Siempre he sentido debilidad por la Policía, y así, cuando residí en París, me hago pasar por agente. Eso es de gran utilidad con las mujeres. Les digo que he contribuido valientemente a la captura de los bandidos trágicos y se enamoran perdidamente de mí.

¿Cómo podían ellas resistir a un héroe?... Pero hablemos de las sortijas. Se ha dicho que vallan 15.000 francos. Es «exacto». Apenas si vallan 1.200 francos, y gracias si yo he podido venderlas por 300 a un negociante del *faubourg Saint-Martin*, en casa el cual las encontrará usted seguramente, y así lo espero. En verdad, el negocio anda mal. Inútil que me dé las gracias.

Sabe que es su amigo, *Franchanmc.*»

Lo más gracioso de esta historia es que Franchanmc ha dicho la verdad.

En efecto, las sortijas estaban en casa del comerciante del *faubourg Saint-Martin*. El ladrón las había vendido como joyas de la familia.

Ahora sólo falta descubrir el paradero de Franchanmc. Cosa no muy fácil...

AVISOS UTILES

GALLETAS saludables de González. El mejor purgante y más agradable. Caja, 50 céntimos.

Perlas y brillantes

Oro, plata, platino, papeletas del Monte y toda clase de alhajas; la Casa que más paga es el sucesor de Camilo Orgaz.

13, CIUDAD RODRIGO, 13

AGUAS DE FONTIBRE

Son similares las de Cestona y Carlsbad (Alemania). Declaradas de utilidad pública por real orden 20 agosto 1912. Curan las dispepsias gástricas e intestinales, el estreñimiento habitual, hígado, vías biliares, riñón y vejiga de la orina. De venta, farmacias y droguerías.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

En el sorteo verificado hoy ante el notario del ilustre Colegio y distrito de Madrid don Modesto Conde y Caballero, de las 75 obligaciones de primera hipoteca, de interés fijo de la línea de Valencia a Utiel, correspondientes al vencimiento de 1.º de julio próximo, han resultado amortizadas las señaladas con los números 311 a 20, 3.801 a 807, 3.809 y 10, 3.811, 9.021 a 30, 13.111 a 20, 14.301 a 10, 15.871, 15.873 a 30, 15.941 a 10 y 20.491 a 500.

De conformidad con lo establecido, no serán reembolsadas las comprendidas en la relación anterior que no tengan el cajetín de garantía de la Compañía del Norte; y del reembolso se deducirán los impuestos establecidos por el Gobierno.

Los pagos se efectuarán, a partir de 1.º de julio próximo, en:

Madrid, en la estación del Norte, Banco Español de Crédito y Banco de España.

Barcelona, en la Sociedad de Crédito Mercantil.

Bilbao, en el Banco de Bilbao.

Valencia, en las oficinas de la Compañía.

También serán reembolsadas las expresadas obligaciones en provincias por todas las sucursales del Banco de España y por los correspondientes del Banco Español de Crédito.

Madrid 15 de junio de 1913.—El secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

EL DIA 2 DE AGOSTO

SALDRÁ NUESTRA

GRAN EXCURSION

Á LAS

Montañas, Lagos y Ventisqueros

de SABOYA y SUIZA

Pedir el programa ilustrado a los Servicios de Turismo de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Madrid.

MISCELANEA

Diez y nueve duelos en perspectiva.

SAN PETERSBURGO. Diez y nueve diputados poloneses han provocado a duelo al diputado, polonés también, Kevenski, el cual dijo en la Duma que la fracción polonesa defendía débilmente los intereses de Polonia que le están encomendados.

Ascensión al monte Mackinley.

SEATTLE. Un cablegrama particular anuncia que un misionero, el archidivino Hudson Stuk, ha logrado alcanzar la cumbre más elevada del monte Mackinley, en Alaska.

El archidivino Hudson Stuk ha enarbolado el pabellón americano y ha plantado una cruz en lo más elevado del pico, que se encuentra, según dicho cablegrama, a una altura de 20.500 pies (6.800 metros).

A todos los que viajan

interesa conocer nuestro Seguro de Accidentes Ferroviarios, completamente gratuito.

Pedir detalles a nuestra Administración:

Apartado de Correos 105, Madrid

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de junio de 1863.

Anteanoche ha logrado evitarse la perpetración de un crimen horrendo, por su objeto y por las personas que en él habían de intervenir. En la calle de Pavia, núm. 4, habita don Pedro Cabello, sujeto de alguna edad y a quien se cree poseedor de 4 ó 5 millones. Varias personas allegadas á este sujeto concibieron el propósito de obligarle á extender un testamento á favor de determinados herederos, asesinandolo después de un modo que no dejase indicio del crimen; pues se trataba de darle un golpe en la nuca con una maza inglesa, acercarse varias personas, que estarían en acecho, conducirle á casa, obligarle á firmar y quitarle la vida por medio de este anestesico.

Para dar mayor apariencia de accidente á este diabólica trama, quisieron ganar un testigo importante, y acudieron al honrado inspector de vigilancia Sr. Plaza, á quien trataron de comprometer; pero éste fingió entrar en el plan y aceptó la suma que le ofrecieron, concurriendo á ciertas conferencias, que se celebraron al aire libre en el Prado. Cuando todo estaba dispuesto, incluso el día y la hora, el gobernador civil, que por el citado inspector conocía ya cuanto se tramaba, dió órdenes tan oportunas que se logró capturar á casi todos los comprometidos.

No queremos publicar los nombres de las personas presas por si alguna de ellas resultase inocente, si bien hemos oído que existen datos y pruebas de tal fuerza que comprometen gravemente á los sujetos complicados.

Audiciones interesantes

Con el fin de demostrar al público la superioridad del AUTOPIANO sobre todos los aparatos para tocar el piano que hoy se construyen, se darán en la Casa Gasset & Toledo, Victoria, 4, audiciones con este maravilloso instrumento todos los días, entre seis y ocho de la tarde. Con ningún aparato se obtiene una ejecución artística como el autopiano.

PARA HOY

Calendario y sanforal

Martes 24 de junio de 1913.

Salé el Sol á las 4.45.
Se pone á las 19.49.
Salé la Luna á las 23.33.
Se pone á las 10.6.

SANTORAL. — Santos Fausto, Orenco, Fermín, Ciriaco, Agliberto y Longino, mártires, y Santos Simplicio, Teodulfo y Juan Teresto, confesores.

SAN JUAN, ermitaño y confesor. Galicia fué la cuna de este santo. Desde su infancia tuvo la suerte de ser santamente educado con los preceptos del cristianismo.

A la sazón dominaban en la Península los descendientes de Mahoma, y anhelando San Juan consagrarse á Dios, abandonó secretamente su casa y partió á un silencioso desierto, en el que pasó toda su existencia. Su alimento consistía únicamente en hierbas y agua pura.

Cuando murió, un gran concurso de gentes acudió á la cueva que había habitado el santo y pagaron un tributo de veneración á su cadáver, que se conservaba exhalando suavísima fragancia.

CHOCOLATE

EL GATO NEGRO

Es el mejor, clase única, con ó sin vainilla. 2,50 pesetas paquete de 460 gramos; medio paquete, 1,25. De venta: Príncipe, 14, café, y «La Mahonesa», Peligros, 4.

OTRA VEZ EL "MAINE",

Creíamos que el Maine no nos obligaría á escribir más; pero son de tanto bulto las cosas que, según refiere la Prensa, se han dicho con ocasión de inaugurarse en los Estados Unidos un monumento á las víctimas de la explosión de aquel acorazado, que es forzoso volver sobre el mismo tema.

No habremos de repetir argumentos. ¡Para qué! En LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA dimos á conocer oportunamente las opiniones de los técnicos más renombrados del mundo, que coincidieron en atribuir aquella catástrofe á causas interiores al barco, completamente ajenas, por lo tanto, á todo indicio, á todo motivo, á toda sospecha de que una mano criminal provocase desde el exterior la explosión que lo destruyó. Esas opiniones y las razones que como testigos presenciales é investigadores imparciales dimos á raíz del terrible accidente, no dejan lugar á duda de que el origen de la voladura fué interior, y, sin embargo, ahora han vuelto á salir de labios de personajes yanquis las mismas acusaciones erróneas en contra de los españoles; así que, sin otro objeto que el de protestar una vez más de ellas, nos ratificamos en cuanto hemos aducido.

Si, cual se afirma, el capitán del Maine, hoy almirante Sigsbee, ha dicho que toda la oficialidad estaba á bordo y que no es exacto que se hallase en una fiesta dada en su honor en el vapor mercante City of Washington, sería su dicho el colmo de la mentira. Nadie nos lo contó. Lo vimos personalmente. Es inútil insistir en eso, que millares de personas pueden atestiguar.

Tal detalle, evidéntísimo, no es empero la más grave falsedad que se comete. En boca del que hasta hace poco fué Presidente de los Estados Unidos, Mr. Taft, se ponen las frases de que los informes de dos Comisiones de peritos no permiten dudar que la explo-

sión fué producida por causa exterior y por mano hostil.

Hemos reproducido de textos americanos las informaciones de los peritos, todos ellos hombres expertos en esas materias, y concuerdan en que la causa fué interior al caso del Maine; pero ha sucedido en esto una cosa muy peregrina. Recordarán nuestros lectores que al reseñar esas opiniones detalladamente en largos artículos hará dos años, copiamos de periódicos americanos esa misma conclusión, como resultado de la investigación á que dió lugar la extracción de los restos del Maine. La nota, al parecer oficiosa, que corrió por la Prensa americana y que se extendió á la de las demás naciones, estaba calcada en igual afirmación. Y pasó largo tiempo sin que nadie la desautorizase. Después, de pronto, se nos hizo saber que otra Comisión conjunta de militares y marinos, reunida en Washington, había informado que el origen de la conflagración fué exterior.

Es lástima no poder conocer los informes de una y otra Comisión en todos sus detalles, y es sensible también que nuestro Gobierno no hubiera accedido á nombrar un delegado que interviniera en las investigaciones durante la extracción del Maine para discutir fríamente el caso; pero seanos permitido, aun cuando tan sólo tengamos nuestros alegatos valor de réplica, añadir algunas consideraciones á las que antes hicimos.

La primera Comisión funcionó en la Habana muchos años después de la voladura; mas, al fin, actuó sobre el terreno durante varios meses, examinando los restos en seco y tomando cuantos datos podían conducir á un fallo sereno, imparcial y justo. Esa Comisión estaba constituida por jefes del Ejército, y ella fué, según se publicó en todo el mundo, la que no se atrevió á declarar que la causa de la explosión había sido exterior al acorazado.

La segunda Comisión ha sido constituida por elementos del Ejército y de la Marina, y funcionó en Washington, actuando sobre elementos de comprobación escritos, y tan poco consistentes, cual el de reproducir en pequeño la voladura de una miniatura de acorazado, de un juguete flotante en un estanque.

¿Es esto serio? ¿Puede destruirse con esa segunda información la fuerza y la sinceridad de la primera? ¿Pueden echarse por tierra tan sencillamente las opiniones de almirantes y técnicos de todos los países?

Incomprensible parece que haya sido provocado ese segundo fallo, como no sea consecuencia del excesivo amor propio de la Marina americana, poco conforme con que quedase al descubierto la negligencia en el servicio á bordo del Maine, que evidentemente resalta.

Quién sabe si habrá influido en ese cambio de procedimiento algún artículo violento publicado al conocerse la primera información de la Comisión que actuó en la Habana.

De todos modos quede registrada nuevamente nuestra protesta, como epílogo de una de las más enormes injusticias que la Historia, de seguro, comentará, haciendo á España el debido desagravio.

SEVERO GOMEZ NUNEZ.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores. Venta en ultramarinos.

Asamblea parroquial

En la iglesia de la Paloma (parroquia de San Pedro el Real) ha tenido efecto, con solemne brillantez, la celebración de la segunda Asamblea parroquial de las instituidas por el señor obispo de Madrid-Alcalá, y bajo la presidencia del digno párroco, Sr. Vahillo.

El nutrido y bien ordenado programa ha sido cumplido al pie de la letra, y como consecuencia de ello, é interpretando fielmente y cada cual su cometido, leyó una reseñada Memoria acerca de lo realizado en el último año por la Junta de Acción social, en sus tres secciones, á saber: religiosa, benéfica y social, el secretario, D. Benito Garcés.

Los Sres. D. Leoniso de Santiago, D. Manuel García de Otazo y D. Luis H. de Larrañendi dieron, á su vez, lectura á interesantes y eruditos discursos, respectivamente, acerca de la acción religiosa, la acción benéfica y la enseñanza del Catecismo, y la señora doña Dolores de Gortázar Serantes sobre que «La acción parroquial constituye la base y fundamento de una verdadera acción social católica».

Las Hijas de María, entre las que sobresale una señorita con contrato de excelente voz y escuela, cuyo nombre sentimos desconocer, cantaron perfectamente, acompañadas al harmonium por el maestro Serrano, varias excelentes composiciones; el ovacionado tenor dramático Sr. Ríos cantó como lo sabe hacer, acompañado al órgano por el maestro Larregala, una hermosa composición, llena de sabor artístico-religioso, y el aplaudido concertista y maestro Larregala ejecutó admirablemente al magnífico órgano una magistral composición.

La Srta. Hurtexise se lució cantando la excelente *Av María*, de Mascagni.

La niña de pocos años Aurea González Magón recitó muy bien el excelente monólogo sobre el Catecismo, del escolapio padre Campaña, escrito en romance octosílabo; el señor cura hizo el resumen de todo y dió á todos las gracias y, por último, se cantó el *Himno á la Cruz*, del Sr. Larregala.

El acto terminó á más de las nueve.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las empuencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

COSAS DE ANTAÑO

Bautizos de Príncipes é Infantes

En la Casa de Austria y en los primeros reinados de la de Borbón, era ministro del Sacramento el prelado que designaba la voluntad del Monarca, siendo los más preferidos en estos casos los arzobispos de Toledo y los nuncios de Su Santidad.

Desde la desaparición del Patriarcado de las Indias en la persona del cardenal Benavides, viene en Palacio administrando las aguas del bautismo el procapellán mayor de Su Majestad, señor obispo de Sión.

El arzobispo de Toledo bautizó á Felipe III y Felipe IV; al Príncipe D. Baltasar, que fué inmortalizado por el divino pincel de Velázquez, el cardenal Zapata; el cardenal Borja, arzobispo de Sevilla, á la Infanta María Teresa, luego Reina de Francia, y el patriarca, á Carlos II, el último de los Austrias.

Los bautizos se verificaban en la capilla ó en la parroquia de Palacio.

Felipe III recibió el agua del bautismo en la iglesia de San Gil, y algunos Príncipes é Infantes de fecha más posterior, en la de San Juan.

Hoy los bautizos se celebran ó en la Capilla Real ó en el gran Salón de Gasparini, una de las más hermosas estancias de la morada regia.

Hágase cristiano el Príncipe heredero ó un Infante, llevan, con arreglo á la etiqueta palatina en vigor, los Grandes de España las insignias del Sacramento.

En tiempos pasados lo hacían solamente cuando se bautizaba el heredero del Trono. Cumplían esta misión en casos de Infante los mayordomos del Rey y de la Reina.

En los comienzos del siglo XVIII era ya costumbre en Palacio tener en la capilla manifestado el Santísimo Sacramento durante el parto de S. M. y cantar maitines. Al alumbramiento seguía el Tédum.

Luis I, que nació el 25 de agosto de 1707, fué bautizado por el cardenal Portocarrero, asistido de los obispos de Sigüenza y Urgel. El de Sigüenza figuraba mucho en la Corte del primer Borbón.

También concurrió el patriarca al solemne acto religioso.

Es tradición en la Real Casa que Príncipes é Infantes se bauticen en la pila de Santo Domingo de Guzmán.

Cuando en Palacio es bautizado un niño que no es de tal alcurnia, se usa la pila bautismal de la Real Capilla.

Los descendientes de nuestros actuales Reyes, bautizados en San Ildefonso, lo fueron en la pila de Santo Domingo, que uno de estos días será llevada á La Granja.

Al restituir la pila al convento de Dominicas, invocó tiempo atrás una priora la costumbre de dar la Casa Real cien doblones, pero no llegó jamás á restablecerse.

A contar desde el nacimiento se demoraba el bautizo meses y años.

Luis I recibió las aguas bautismales cuando ya tenía más de tres meses.

Seis Grandes de España llevaron las insignias del Sacramento.

En la capilla mayor de la parroquia de Palacio, San Gil, se elevaba una tarima de 12 pies en cuadro, en cuyo centro se colocaba la pila de Santo Domingo.

Se destinaba una capilla próxima al lado del Evangelio para poner la cama en que se había de desnudar S. A.

Asistían los Consejos de Castilla, Aragón, la Inquisición, Portugal, Italia y Flandes. Concurrían también los cardenales.

La iglesia se adornaba con ricas tapicerías.

Al lado del Evangelio poníase un aparador con cuatro fuentes y dos agamaniles de oro, ofrenda que se solía dar al que hacía el oficio.

El cuidado de la pila de Santo Domingo corría á cargo del confesor de S. M., como ahora de la inspección general de los Reales Palacios.

Las velas que se usaban, como una de las insignias del bautismo, tenían pintadas las armas reales.

En la antecámara de S. A. se reunían los embajadores, Grandes de España y gentiles hombres de la boca, y en pieza inmediata los demás del acompañamiento.

Figuraban en la comitiva:

Todos los alcaldes de corte, con sus varas, los pajes de S. M. y su ayo ó teniente, los gentiles hombres de la Cava, títulos y gentiles hombres de la boca, los mayordomos de los Infantes, y entre ellos cuatro maceros, los mayordomos de la Reina y del Rey, los Grandes de España, los reyes de armas con las cotas, los Grandes de España con las insignias del bautismo y el Príncipe ó Infante que iba á ser bautizado, en brazos de algún gran señor, que vestía *ropa grande* y tenía al cuello una banda de tafetán para llevar la criatura.

Cuando el niño no era persona real, iba descubierto ó en silla, en manos de su aya, llevado por reposteros de camas con bandas al cuello, auxiliados por los ayudas de cámara.

Si en la comitiva figuraba un Infante, como sucedió en el bautizo de la Infanta Margarita, el 8 de diciembre de 1623, iba S. A. al lado derecho y el cardenal al izquierdo, un paso atrás.

Si no concurría Infante ni cardenal, iba al lado derecho el nuncio y al izquierdo el embajador del Emperador, como se hizo en el bautizo de Felipe III, á 1.º de mayo de 1578.

Seguían en el acompañamiento los embajadores, en dos hileras, á los lados y por sus precedencias, y luego los padrinos. Si éstos eran personas reales, llevaba la falda á la madrina la camarera mayor, y á su lado derecho iba el aya, y un poco delante, á la derecha, el mayordomo mayor de la madrina, y á la izquierda el ayo ó mayordomo mayor del padrino y de los Infantes.

En pos iban las dueñas de honor, en hilera; la guarda mayor, sola, en medio; las damas, de dos en dos, como ahora, pero dadas las manos, y los últimos, los guardadamas.

El Rey solía estar en la iglesia, en alguna tribuna ó balcón, sin tener puesto oficial, como de incógnito.

A medida que la comitiva llegaba á la iglesia, se replegaban á la puerta los que no tenían parte activa en el bautizo, para dar paso á los demás.

Al son de chirimías y ministriles salían al pórtico el prelado oficiante y los asistentes, revestidos de pontifical, y los capellanes de honor, que servían á los pontificales con la paz, siguiendo las ceremonias de la iglesia hasta llegar á la pila bautismal.

El aya, asistida de la cama prevenida, aya y comadre que, para este efecto, se adelantaban y esperaban allí.

Mientras el niño era desnudado, la capilla cantaba diferentes motetes en su tribuna, al son de chirimías y ministriles.

Las damas se colocaban al lado del Evangelio.

Terminado el acto religioso, el Rey y la Reina recibían á S. A. en sus habitaciones.

Con estas solemnidades se bautizó en San Gil Felipe III.

La Infanta María Antonia, el 2 de febrero de 1635, y la Infanta María Teresa el 7 de octubre de 1638, fueron bautizadas en la capilla de Palacio.

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de mayo

Pesetas 53.960.

Los Madrazo, 34, pral.—Madrid.—Tel. 3.546.

Gula descriptiva de la Compañía del Norte

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte acaba de publicar la edición de verano de su *Gula Descriptiva*. Hemos quedado gratamente sorprendidos por las importantes mejoras introducidas en tan útilísimo libro, el cual, por lo vario, extenso y preciso de sus noticias, constituye hoy una necesidad para el viajero que circula por la va.ta red ferroviaria del Norte.

La sección narrativa de esta *Gula*, impresa con gran lujo é ilustrada con profusión de fotografías y planos del perfil de la línea en el puerto de Pajares y sección de Reinosa á Bárcena, proporciona amena distracción al viajero, y le orienta respecto á los episodios históricos de que han sido teatro los lugares que á su vista se ofrecen, así como también acerca de las bellezas naturales y artísticas, producción del suelo, industria, comercio, fabricación, etc.

También contiene numerosos y auténticos datos sobre tarificación, balnearios y combinaciones de trenes, éstas últimas todo lo amplias que requiere el extenso y bien organizado servicio implantado por la Compañía, que procura fomentar la afición á los viajes por España, y muy particularmente en esta época del año, con las excursiones económicas á los alrededores de Madrid, baños de mar en el Cantábrico y trenes rápidos, á precios realmente muy reducidos, entre Madrid y los puertos del Norte y Noroeste.

Este interesante libro, que forma un volumen de más de 350 páginas, elegantemente encuadernado, y cuya parte literaria es de oportunidad constante, se expende al precio de cincuenta céntimos en los Despachos centrales y estaciones de la Compañía del Norte y en las principales librerías de España y del extranjero.

Felicitemos á la citada Empresa por el éxito que seguramente obtendrá con su *Gula*, una de las publicaciones mejor presentadas en su clase y más útiles para el público.

La Guardia Civil

Terrible garrotazo.

En Tetuán de las Victorias, Manuel García Moreno fué agredido por su cuñado, Alejandro Jaramillo, que le dió un tremendo garrotazo en la cabeza, ocasionándole una herida grave.

La pareja de patrulla de aquel puesto detuvo al agresor.

El herido fué curado en el Dispensario de la Cruz Roja.

Carretero atropellado.

En la carretera de Móstoles, cerca de este pueblo, la pareja de la benemérita prestó auxilio al carretero Andrés Enamorado, que se cayó del carro que guiaba, siendo atropellado por el mismo y resultando con heridas y magullamientos de bastante importancia en la región torácica.

Fuó asistido de primera intención por el médico titular de Móstoles.

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Oporto participa el fallecimiento de los súbditos españoles Manuel Louro, natural de Pontevedra, de sesenta y un años, soltero, mendigo.

Manuel Cano Mesías, natural de Betanzos (Coruña), de cincuenta y un años, panadero. Joaquín García Bravo, natural de Carril (Pontevedra), de sesenta y seis años, casado, propietario.

José Antonio García, natural de Pío Grande (Pontevedra), de ochenta y cuatro años, viudo, negociante.

El cónsul de España en Milán participa el fallecimiento de la súbdita española Patrocinio de Roselló y Ruiz, natural de Málaga, de setenta y tres años, hija de Raimundo y de María.

El Sr. Sánchez Moreno en la Escuela de Minas

Puedo asegurar al que lea que cada vez que empuño la pluma para dar á conocer el triunfo científico de algún español, siento una sensación de alegría inmensa, de sano optimismo, de fundada esperanza en el porvenir y hasta en el presente de la industria nacional.

El Sr. D. Mónico Sánchez, queriendo someter su ingeniosísimo aparato portátil para rayos X á la consideración y á la razonada crítica de hombres eminentes en la ciencia eléctrica, dió ayer una interesante conferencia en la Escuela de Ingenieros de Minas, conferencia que completó con gran número de prácticas, de las utilísimas que su invento puede realizar.

Dió á conocer los diferentes medios de que puede valerse el médico con su aparato para el tratamiento de gran número de enfermedades, terminando tan interesantes prácticas con la principal aplicación de su aparato: con la exposición de los rayos X, pudiéndose observar en diferentes casos presentados, como la observación del tórax, de las manos y brazos, de objetos metálicos encerrados entre las páginas de un voluminoso libro de recia encuadernación, etc., etc., los maravillosos resultados de tan útil aparato, al que presta interés enorme la condición de ser no sólo invento español, sino producto de la industria nacional, puesto que todos los aparatos son contruidos en España, en los talleres que á tal efecto tiene montados el Sr. Sánchez.

Al interés científico indudable del aparato que nos ocupa hay que añadir el interés práctico, refiriéndome al decir esto, no á su utilidad, por todos reconocida, sino á la sencillez de su funcionamiento, al escaso sitio que ocupa y á su peso ligero, de unos ocho kilogramos, que le hacen fácilmente transportable.

Otra condición especial del aparato del señor Sánchez consiste en que lo mismo puede trabajar con corriente alterna que continua, pudiendo variar el voltaje para su funcionamiento de 80 á 250 voltios, y puede conectarse á cualquier enchufe de una instalación eléctrica de nuestras casas, no exigiendo, por tanto, instalaciones especiales.

En el aparato de que hablamos está sustituido el reostato de las demás instalaciones de rayos X, por sencillo mecanismo, que á la vez produce tres efectos: gradúa la intensidad de la corriente que alimenta el aparato, la resistencia eléctrica del circuito oscilatorio, y, por tanto, la corriente de alta frecuencia producida.

Otra de las ventajas es que por la disposición especial del modo de conectar el tubo de Roentgen sólo por el catodo, no se produce calentamiento en dicho tubo, prolongándose de este modo en alto grado su duración.

Y para dar la nota exacta del invento de que me ocupo, dejo la palabra á su autor, que dice lo siguiente:

«Consiste en un interruptor electromagnético, conectado en serie con una bobina de inductancia, una capacidad y el primario de un transformador de potencial sin núcleo de hierro, formado por dos devanados consecutivos, que terminan en un electrodo catódico de descarga.»

«Para la función de este aparato, la corriente de bajo potencial pasa á la bobina del interruptor electromagnético, y de éste á una segunda inductancia que va conectada directamente al condensador, siguiendo la corriente por el vibrador para continuar formando el circuito cuando los puntos de interrupción se tocan, de donde sigue la corriente al devanado de bajo potencial del transformador hasta completar el circuito primario.»

«Cuando la armadura del interruptor es atraída por la acción electromagnética lo suficiente para romper el circuito del cual forman parte los contactos de interrupción, se carga el condensador y simultáneamente el núcleo de la bobina pierde su acción magnética, retrocediendo el vibrador á su posición normal por su elasticidad, cerrando el circuito al tocar nuevamente el otro punto de interrupción, y estas descargas del condensador, producidas por las interrupciones sucesivas á través del circuito oscilatorio que comprende la capacidad y la inductancia, produce una corriente de alto potencial y alta frecuencia, que se transforma, por la acción mutua de los enrollamientos consecutivos de baja y alta tensión, en una corriente de alta frecuencia y alto potencial oscilatoria, elevada á la enorme frecuencia de siete millones á siete millones quinientas mil vibraciones por segundo.»

Como se ve por la descripción que del aparato hace su propio inventor, no puede darse nada ni más sencillo ni más ingenioso, habiendo salvado verdaderos obstáculos que imponían los aparatos hasta ahora conocidos.

El Sr. Sánchez puso cima á su interesante conferencia con la presentación de perfectas radiografías hechas con su aparato. Fué calorosamente felicitado por los inteligentes ingenieros que acudieron al acto, y especialmente por el Sr. Madariaga, director de la Escuela de Minas, y, como es sabido, persona inteligentísima en el ramo eléctrico.

AMADEO PONTES

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano á cualquier punto de España, continuaremos enviándoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

PERLAS en hilos y parejas. Gran surtido. Joyería Sáinz, Alcalá, 14, chaflán de la Equitativa.

El poder del entusiasmo

Nuestro querido amigo el conocido editor barcelonés D. Miguel Parera nos favorece autorizándonos la publicación del siguiente artículo...

¿Qué de cosas no llevó a cabo el entusiasmo? A él debe la ingeniería sus mayores triunfos. Ha tendido puentes sobre los ríos, abierto túneles en las montañas...

Nada es capaz de sustituir al entusiasmo. En él estriba la diferencia entre el corazón apocado y el corazón entero, entre la derrota y la victoria.

¿Por qué suele un empleado triplicar y aun cuadruplicar la labor de otro empleado? No siempre está la diferencia en la aptitud, sino en el esfuerzo...

A menudo he oído decir a algunos empleados que por la mañana les amedrentaba el trabajo del día, que las horas tardaban mucho en pasar...

No espere triunfar en la vida quien vea una penosa prueba en el trabajo del día, que emprende como un esclavo sujeto a su tarea.

El jefe de un establecimiento aprecia a sus dependientes según la disposición de ánimo con que cumplen su labor. El dependiente que trabaja de mala gana ó mira el trabajo como un castigo...

Pero el empleado que emprende su labor con energía, resolución y entusiasmo, inspira a su jefe la confianza de que no sólo hará, sino que hará bien cuanto se le encomiende.

Por muy potente que sea la locomotora y por inmejorablemente construida que esté, no podrá arrastrar el tren ni un centímetro sobre carriles mientras no alcance 212° la temperatura del agua.

Por talento y educación que un hombre tenga de nada le servirán sin el vapor del entusiasmo que acciona eficazmente la locomotora humana y da efectividad a la vida.

Siempre ha progresado el mundo á impulsos del entusiasmo, que reduplica las fuerzas de un hombre y eleva su capacidad al más alto grado.

Es el entusiasmo un gran comerciante, y tan contagioso que antes de conocerle ya nos

afecta, por muchas precauciones que tomemos contra su influencia.

Si ponéis el corazón en vuestra obra es fácil que el cliente con quien tratéis eche en olvido que en aquel momento estáis haciendo una venta.

Tan difícil como deshelar un carámbano con un sorbete os será interesar al parroquiano en vuestra oferta si antes no estáis vosotros interesados en ella.

Conozco comisionistas que cuando están con el ánimo apocado apenas si recaban un pedido; pero hay días que vencen cuanto obstáculos se les interponen porque están inflamados de vivísimo entusiasmo.

Se de personas que obran maravillas cuando su entusiasmo arde. Entonces tienen magníficas ideas y llevan á cabo valiosos hechos; pero por poco que su entusiasmo se enfrie quedan impotentes para toda obra de empeño...

Gran cosa es mantener el entusiasmo en medio de las contrariedades; pero, por difícil que parezca, todos lo podemos conseguir.

Basta para ello el dominar regularmente el pensamiento, pues en nuestro albedrío está desear de la mente los de temor, desaliento, enfermedad y discordia.

ORISON SWETT MARDEN. Para regalos útiles, ASIN. Preciados, 23. Para regalos bonitos, ASIN. Preciados, 23. Para regalos novedad, ASIN. Preciados, 23.

PLEITOS Y CAUSAS

Fraude á una Compañía.

Seis procesados comparecen ante el Jurado de la Sección cuarta de la Audiencia, acusados de varios delitos de falsedad y estafa.

Según dice el fiscal en sus conclusiones, Federico Gómez y Emilio Tamarit, empleados en la Compañía del Norte, sustrajeron de las oficinas de dicha Compañía varios impresos de libramientos que ésta utilizaba para reintegrar cantidades á los remitentes de mercancías que abonaban exceso en el porte.

Puestos de acuerdo Federico Gómez y Emilio Tamarit con Manuel López Menach, Leopoldo Aulestia y Luis Corzana falsificaron diversas autorizaciones de crédito en los impresos sustraídos, que cobraron en varias estaciones de la línea.

Miguel Moreno, que es otro de los procesados, en una ocasión, al ser requerido al presentarse á hacer un cobro uno de los procesados para que de él dieran conocimiento, dijo conocerle y ser él el que figuraba como acreedor.

El fiscal, Sr. Cardenal, y el acusador, señor Figueras, acusan á Emilio Tamarit, Federico Gómez, Manuel López, Leopoldo Aulestia y Luis Corzana como autores de los delitos consumados de falsedad y estafa, dos frustrados y dos en grado de tentativa, pidiendo se les imponga la pena de once años y cuatro meses de presidio mayor, por cada uno de los delitos consumados, con multa de 5.000 pesetas; cinco años, cuatro meses y veinte días, con multa de 2.500 pesetas, por cada uno de los frustrados, y cinco meses y diez días de arresto, con multa de 750 pesetas, por cada tentativa.

A Miguel Moreno, por considerarle autor de un delito de estafa por imprudencia, se le pide la pena de seis meses de arresto.

Las defensas, á cargo de los letrados señores Díaz Valero, Edo y Monzonis Torrecilla, Camacho y Gallego, solicitan la absolución de sus defendidos.

La vista de la causa está señalada para varios días. ALVAR-ARRANZ

Los Reyes en La Granja

Imposición de condecoraciones.

LA GRANJA. (Lunes, noche.) Esta tarde se ha verificado el acto de la imposición de cruces de Isabel la Católica, concedidas con motivo del nacimiento del Infante D. Juan, á los oficiales y clases de tropa de la primera compañía del regimiento de León.

Formó el batallón en el cuartel, y procedió el teniente coronel á imponer las condecoraciones á los oficiales y éstos á las clases de tropa.

El coronel Mayorga habló al batallón, recordando el significado de las condecoraciones concedidas por el Rey, que son precisamente de la Orden de Isabel la Católica, que recuerdan la gloriosa epopeya de la Reconquista.

Terminó el coronel diciendo que confía en que si marcha á Africa continuará las glorias del regimiento 38 de línea.

Preparativos para el bautizo.

El salón del Trono está preparado para el bautizo del Infante.

Sobre una plataforma instalada en el centro se ha colocado la pila en que fué bautizado Santo Domingo de Guzmán.

A derecha é izquierda de la pila están las mesas de Tróvada, destinadas á colocar las insignias del Sacramento.

Los muros del salón están tapizados de seda en colores rojo y blanco, y al fondo se ve el cuadro en que están retratados Felipe V y las personas de su familia, que le rodean. Frente á la pila están los sillones que ocupará la Familia Real, y á los lados, en filas de sillones, se situarán los ministros y los invitados.

Los padrinos del Infante.

Tendrán al Infante al pie de la pila bautismal, y en el momento del bautismo, la Reina doña Cristina y el Infante D. Alfonso.

Representarán al padrino, Rey Carlos de Rumania, el Infante D. Alfonso, y á la madrina, Princesa doña María Teresa de Baviera, la Reina doña Cristina.

Palatinos de servicio.

En el acto del bautismo del Infante estarán de guardia:

Con S. M. el Rey, el marqués de Santa Cristina.

Con S. M. la Reina Victoria, la marquesa de Squilache.

Con S. M. la Reina Cristina, el duque de la Conquista y la duquesa de Plasencia.

Con S. A. la Infanta Isabel, la condesa de Torrealca.

Con S. A. la Infanta Luisa, la condesa de Maceda.

Con S. A. la Infanta Beatriz, la duquesa de T'Serclaes.

De servicio con el Rey estarán mañana los mayordomos de semana Sres. García Blancas, conde de Churruca y González Castejón.

Los nombres del Infante.

Se impondrán al Infante los nombres de Juan, por el santo del día; Carlos, por su padrino, el Rey de Rumania; Teresa, por la madrina; Silverio, por el santo del día en que nació, y Alfonso, por su padre.

Orden de la comitiva.

Se organizará la comitiva en la forma siguiente:

Gentilhombres de casa y boca.

Mayordomos de semana.

Gentilhombres de Cámara, con ejercicio y servidumbre.

Portadores de las insignias del Sacramento.

El Infante, en brazos de su aya, la condesa viuda de los Llanos.

S. M. la Reina Cristina y el Infante don Alfonso.

Infantes, hijos de los Reyes y de SS. AA. D. Alfonso y doña Beatriz.

Jefes de Palacio.

Gentilhombres y damas de guardia.

Damas de la Reina.

Casa militar.

El bautizo.

Dará el agua bautismal al Infante el obispo de Sión, asistido del clero de la Capilla y cabildo de la Colegiata.

A la puerta del salón del Trono esperará á la comitiva el obispo de Sión, quien se dirigirá á la pila rezando las plegarias de rúbrica.

Los ministros y los invitados estarán dentro del salón cuando llegue la comitiva.

El Gobierno almorzará en Palacio.

Son esperados los ministros para mañana al medio día.

Almorzarán en Palacio.

Tienen preparadas habitaciones para cambiar los trajes por los uniformes en la Casa de Camónigos.

Las clases de etiqueta.

En Palacio se han reservado habitaciones para que puedan vestirse, cambiando de trajes, las clases de etiqueta.

El dunch.

Después del bautizo se servirá un lunch, con la esplendidez acostumbrada, en el comedor de la planta baja.

Regresarán los Infantes.

En el mismo día regresarán á Madrid los Infantes doña Isabel, doña Beatriz, D. Alfonso y D. Fernando.

En los jardines.

La entrada en los jardines será libre.

Durante el bautizo correrán las fuentes llamadas de la Cascada Nueva y Carrera de Caballos, y desde las cinco de la tarde correrán todas las demás fuentes de los jardines.

ACCIDENTE DE AVIACION

En las primeras horas de la madrugada se ha tenido conocimiento en Madrid de un accidente ocurrido á los tripulantes de un aeroplano militar.

El accidente ha sido al aterrizar en Aranjuez, y de él han sido víctimas el médico don Antonio Pérez Núñez y un teniente de Ingenieros, cuyo nombre desconocemos á la hora de escribir estas líneas.

El primero ha resultado con contusiones en la nariz, rodilla izquierda y codo del mismo lado.

El teniente ha sufrido la fractura de la décima costilla izquierda.

Veá usted las mil cosas bonitas para regalos que ASIN expone en sus escaparates de Preciados, 23.

El maestro Torregrasa

A las doce de la mañana de ayer falleció, víctima de rápida enfermedad, el maestro compositor D. Tomás López Torregrasa, de quien no se ha separado ni un solo momento en sus últimas horas su entrañable y paternal amigo D. Luis de Lasa.

Como compositor, alcanzó muchos y grandes éxitos en obras como El santo de la Isidra, La fiesta de San Antón, El pobre Valbuena, El perro chico, El terrible Pérez, Los niños llorones, La banda de trompetas, El primer reserva, La masa de mulas, La cañonera, El refajo amarillo y otras muchas, hasta alcanzar el número de 137.

Su último gran éxito lo ha obtenido hace pocos días en el teatro Cómico con la partitura La última película, en colaboración con Quinto Valverde.

Torregrasa contaba cuarenta y cuatro años de edad, y en estos últimos tiempos había colaborado con Arnieches, Paso, García Alvarez, Jackson Veyán, Sánchez Pastor, Ramos Martín, Larra, Fernández de la Puente y otros.

Hoy serán conducidos sus restos á la estación del Mediodía, para ser trasladados á Alicante, su pueblo natal, donde recibirá sepultura.

Descanse en paz el inspirado é infatigable maestro, y reciba su familia nuestro sincero pésame.

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2. TELEFONO 808.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 21, Día 23. Lists various public funds and their values.

CIERRE DE BARCELONA

Table with columns: 4 por 100 interior (fin de mes), 4 por 100 interior, etc. Lists market closing data for Barcelona.

UN CONCIERTO

El próximo miércoles 25 del actual, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar en la Sala Navas un gran concierto vocal é instrumental, con un interesantísimo programa...

NOTARIAS VACANTES

La Gaceta del 23 de junio de 1913 anuncia que se hallan vacantes las notarías siguientes: De primera clase.—Una en Cartagena y otra en Tarragona, que corresponden al turno primero. Una en Barcelona y otra en Cartagena, correspondientes al segundo turno.

Folleton de La Correspondencia de España

ENRIQUE CONSCIENCE

Martirio de una madre

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—No, no temáis nada, buena Catalina. Mi decisión está tomada. Pensar en mi pobre Laura y esto me fortificará. Catalina abrió la puerta y se volvió al corredor cuando hubo anunciado á la extranjera.

—No; hablad, señora; escucho. —Señor—empezó diciendo Marta con tono de profunda humildad,—soy una pobre viuda que ha sufrido grandes infortunios y me veo obligada á ponerme á servir para escapar á la necesidad. He sabido, por Catalina Peeters, que se necesitaba un ama de gobierno en el castillo de Orsdaell; noticia que ha hecho nacer en mi alma la esperanza. He recibido buena educación, señor; mi deseo es entrar en casa de personas distinguidas. Si tengo el honor de ser aceptada por vos como ama de gobierno, os quedaré reconocida toda mi vida por esta prueba de vuestra bondad.

cuidados materiales, y comprendo muy bien que se confíe completamente á la sabiduría de esta persona. Estas palabras parecieron agradar infinitamente á Mathys, que se acarició la barba y murmuró sonriendo: —Parecís instruida, señora; al menos os expresáis perfectamente bien. Quizá haya algo de verdad en lo que decís. Mi opinión no es seguramente de peso en Orsdaell...; pero probablemente venís demasiado tarde. La señora ha salido para buscar un ama de gobierno; y habiéndote designado una, ¿quién sabe si no la traerá hoy mismo? Marta, aterrada con esta respuesta, quedó muda por un momento; pero apelando á todas sus fuerzas, juntó las manos y levantó sus hermosos ojos negros con aire suplicante hacia Mathys: —¡Ah, señor—dijo—, tened compasión de mi suerte! Si no soy aceptada en Orsdaell, no sé qué será de mí. Os lo ruego, sed benéfico conmigo. No lo neguéis; aquí soy todopoderoso, y vuestra voluntad es la sola ley de Orsdaell. ¡Oh!, sed mi bienhechor; yo os serviré, os respetaré y os estaré profundamente agradecida; cumpliré fielmente vuestras más insignificantes órdenes, y no trataré de agradar más que á vos. Concededme vuestra protección; haced la felicidad de esta pobre viuda; abrid á su súplica vuestro bueno y generoso corazón.

niar su penoso papel; pero pensó en su desgraciada hija y adquirió nuevo valor. El intendente se engañó acerca de la naturalza de su emoción, y tenía singular complacencia en tener la mirada fija sobre las facciones de la suplicante. Gustaba de oír su voz dulce y vibrante, y para provocar un nuevo ruego dijo: —¿Estáis conmovida, señora? —¡Oh!—contestó Marta—esperaba ser acogida favorablemente y me encuentro con un cruel desengaño. Había hecho todo para obtener vuestro agrado, y no me dejáis la esperanza de ello. —Vamos, no perdistis completamente la esperanza—dijo Mathys, conmovido por este lenguaje—; quizá haya todavía algún medio. ¿Quién sabe? No es seguro que la condesa encuentre un ama de gobierno. Sentaos en esa silla y hablemos seriamente de este asunto. Acosad vuestra silla un poco más á la mesa. —El respeto que os debo, señor... —Muy bien; pero puesto que yo lo deseo, todavía más cerca, y volved la cara hacia este lado para que os oiga más fácilmente; habláis, en verdad, con mucho ingenio. —El señor es demasiado bueno...—murmuró Marta, mientras que avanzaba la silla dudando. El intendente apoyó los codos en la mesa y la cabeza entre sus manos. —No tengáis miedo de mí—dijo con una sonrisa perceptible.—¿Sois viuda? —Sí, señor. —¿Hace mucho tiempo? —Hace quince ó diez y seis años.

—¿Tenéis hijos? —No, señor. —¿Por qué no os habéis vuelto á casar? —No lo sé, señor. Desde la muerte prematura de mi marido he vivido retirada y alejada de toda sociedad, no he tenido ocasión de llamar la atención de nadie. Además, no he pensado nunca en que un segundo matrimonio pudiese preservarme de la cruel necesidad que me conduce hoy á vuestra presencia. —Sin embargo, era un buen medio. —Es posible, señor; pero ya es tarde probablemente. No me queda ya más refugio que vuestra generosa bondad. Mathys se sintió muy bien dispuesto en favor de esta mujer tan inteligente, que encontraba muy hermosa y que imploraba su protección tan humildemente, con mirada suplicante y unidas las manos. Después de un momento de silencio, siguió diciendo: —¿Es decir que deseáis ardientemente ser admitida como ama de gobierno en Orsdaell? —Como un gran beneficio; serviros sería una felicidad para mí, señor. —¿Sabéis en qué consistirá vuestro servicio aquí? —Según los informes que me ha dado Catalina Peeters, seré ama de gobierno y doncella de la joven condesa de Broinsteen. Los conocimientos exigidos para terminar la educación de una joven no me faltan, porque soy medianamente instruída; conozco algo de música y sé cómo hay que conducirse en el gran mundo.

SUCESO MISTERIOSO

Ayer mañana se desarrolló en la calle de la Madera Baja, núm. 9, un suceso de carácter misterioso, cuyos pormenores serán indudablemente esclarecidos por el Juzgado.

En dicha casa, piso princ. al, vive D. A. L. con su mujer y dos hijos preciosos; junto con ellos ha vivido, desde hace unos cinco años, la señorita M. D. de la V. recogida por dicha familia desde la muerte de su madre, en el año 1908. La finada, al morir, recomendaba a su hija, que ahora tendrá unos treinta y dos años, no marchase de la casa, y por tanto ha quedado formando parte de la familia.

Doña D. tenía la costumbre, muchos días, de salir de casa muy temprano, y no volver hasta la hora de cenar. Ayer mañana, a eso de las ocho y media, se encontró en el comedor de la casa con D. A. a la hora de desayunar y le invitó a tomar unos caramelos. Este, poco aficionado a las sustancias dulces, la recomendaba los guardase para los niños, pero como ella insistió, diciendo que los niños no deben tomarlos antes de desayunar, D. A. probó uno y guardó los demás para sus hijos.

La señorita de la V. se marchó de casa al poco rato; pero los efectos del bombón, que resultó contener una pastilla de sublimado machacada, no tardaron mucho tiempo en presentarse. Gracias a la prontitud de su señora, le fué suministrado un emético a los diez minutos, y D. A. pasó a la Casa de Socorro del distrito, donde, en efecto, se le apreciaron los efectos del envenenamiento y donde ingirió otro vomitivo.

A la hora en que escribimos esto, D. A. todavía sufre fuertes dolores; pero parece que las medidas adoptadas han sido eficaces.

Doña D. de la V., una vez suministrado el bombón, salió de casa, como de costumbre. Por lo que hemos podido averiguar, esta señorita lleva una vida algo misteriosa, porque nadie nos puede decir cómo suele pasar el día. Vestida muy pobremente, solía pasar todo el día en la calle, volviendo a la de la Madera para cenar con su familia.

Ultimamente se la ha muerto su padre, dejándola una herencia, y dentro de su acostumbrada excentricidad, ha demostrado deseos de vivir con sus hermanos, de quienes ha estado alejada desde la muerte de su madre.

Persona de aspecto sumamente humilde y casi beata, nadie la hubiera creído capaz de llevar a cabo un delito; pero los hechos demuestran que, sin la asistencia facultativa, la vida de D. A. L. hubiera sido puesta en peligro.

Esperemos que doña D. vuelva a casa para poner en claro los hechos.

Declara doña Dolores.

En virtud de la denuncia presentada por D. A. L. y la certificación facultativa de la Casa de Socorro del Centro, el juez de Buenvista, Sr. Jarabo, que ayer era el de guardia, se personó en la casa núm. 9, principal, de la calle de la Madera Baja.

De lo actuado resulta, ante todo, que don Augusto López Closas no es el verdadero inquilino, ya que figura como tal su tío, don Eduardo López y López.

Don Augusto, con su mujer y sus tres hijos, viven en compañía del tío, que paga la casa.

También comprobó el juez que la señorita Dolores de Vera no vivía allí, porque don Eduardo, ni menos D. Augusto, la recogieron, como dicen, sino que la señorita de Vera es propietaria y persona de bastante posición.

Veámos lo que dicha señorita declara, porque este asunto, con su importancia, ha venido a interrumpir la monotonía quietud en que vivían los reporteros de sucesos, desde que perdió interés el asunto del capitán Sánchez.

Ante todo niega lo de los bombones a que D. Augusto se ha referido.

Este punto lo explica la señorita de Vera de este modo:

«Hace unos tres meses compré, por encargo de D. Augusto, un tubo de pastillas de sublimado, pues me dijo que me diera irigaciones, y hará unas dos semanas, D. Augusto me pidió tres pastillas, porque, según manifestó, tenía que preparar una medicina. Yo—añade—no le he dado bombones, ni sé una palabra de eso.»

Asimismo niega que tuviera relaciones amorosas de ningún género con D. Augusto, como igualmente que estuviera enamorada de él.

Su salida de la casa.

«Hacia tiempo que yo quería marcharme a vivir con un hermano natural que tengo y que habita aquí en Madrid, en la calle de Toledo, núm. 114, y había fijado el día de ayer para ello; pero antes tenía que exigir a don Augusto que me rindiera cuentas de las cantidades que le tengo entregadas.»

Desde que pensé en irme a vivir con mi hermano, solamente iba a cenar y a dormir a casa de D. Eduardo.

Ayer, a las ocho y media de la mañana, salí de casa de este último, y D. Augusto, que salió hasta la puerta a despedirme, me dijo que se sentía mal del estómago.

Me entregó 17 pesetas que me debía una cantidad de aquí, con la cual yo no me trataba hace varios meses.»

Setenta y siete mil pesetas.

La señorita de Vera declara que sus padres vivieron muchos años separados, permaneciendo ella mientras tanto interna en varios colegios, hasta su mayor edad, ó sea hasta los veintitrés años; desde esta fecha hasta el año 1903 vivió con una tía suya llamada Isabel, y fallecida ésta en 1903, fué a vivir con un tío suyo.

Al fallecimiento de doña Isabel, recibió la señorita de Vera siete mil y pico de pesetas que, por consejo de su madre, doña Luisa Boule, entregó a D. Augusto para que se las administrara, sin que sepa a qué clase de negocios las dedicó.

También le entregó varias alhajas procedentes de las herencias de su tía y de su abuela y regaladas por su padre.

Asegura que D. Augusto la entregaba casi

todos los meses veinte ó treinta pesetas como renta de las siete mil y pico que le administraba.

En 1904 su padre, D. Fernando de Vera, entregó sesenta mil pesetas a D. Mateo Jarabemada, vecino de Fuente del Maestre (Badajoz). Al venir a Madrid, doña Dolores de Vera reclamó de D. Mateo los doce mil duros y éste se los entregó a D. Eduardo López y López, como puede probarlo por medio de un documento privado que, según asegura, firmó en compañía de su madre, doña Luisa.

Don Mateo se cuidará de presentar el documento matriz relativo a esos doce mil duros. Añade la señorita de Vera que por intimidación (es su misma palabra) de D. Eduardo, en ese documento privado cedía a favor de su madre cuatro mil duros, ó sea la tercera parte de las 60.000 pesetas entregadas a éste por don Mateo.

Quería doña Dolores que dicha cantidad se hubiese invertido en adquirir la mitad de una dehesa radicada en Fregenal (Badajoz), cuya otra mitad heredó de su padre, D. Fernando, fallecido hace seis meses.

Nada sabe, a juzgar por su declaración, de la vida que hayan llevado las 60.000 pesetas, pero aquí es preciso puntualizar un tanto las cosas, porque la Srta. Vera no aclara suficientemente el asunto.

—Yo quería marcharme a vivir con mi hermano—dice—, y quería que D. Augusto me rindiera estas cuentas.

Pero hasta este momento ha hablado de haber entregado las 60.000 pesetas a D. Eduardo, al cual no se refiere para exigirle cuentas.

—Fui a vivir a casa de don Eduardo—nos dijo—porque en 1904 habitaba allí mi madre con un pariente de aquí; pero esto no significa que me tuviera nadie recogida, porque con mis 67.000 pesetas pudiera haber vivido muy bien.

Las alhajas.

Asegura la señorita de Vera que entregó en diferentes ocasiones algunas de sus alhajas a D. Augusto para que saliera de los apuros en que, según decía, se encontraba; é las empeñaba no sabe dónde, y otras veces las empeñaba yo y le daba el producto del empeño.

—Siempre?

—Siempre; excepto en una ocasión, que me quedé con cien pesetas.

—¿Y tenía usted muchas alhajas?

—Muchas.

—¿Sabe usted cuánto valdrían en conjunto?

—No sé, porque nunca las tasaron; pero tenía todas éstas que voy a indicar a usted: Un collar de perlas finas, un alfiler con una perla negra, diez y ocho sortijas, alfileres, pulseras y pendientes.

—¿Dónde están empeñadas las alhajas?

—Las empeñadas por mí todas están en la calle de la Victoria.

—¿Y las que empeñó D. Augusto, según usted asegura?

—No lo sé; él lo sabrá. ¡Ah! También empuñé dos mantillas, una blanca y otra negra, en la calle del Príncipe, y también le entregué el producto del empeño a D. Augusto.

Terminó diciendo que ayer, a las cinco de la tarde, habían de ir D. Augusto y ella al Banco de España para hacer la liquidación de todas sus cuentas.

Declara D. Augusto.

Además de cuanto D. Augusto ha dicho al formular su denuncia, ha ampliado su declaración en el Juzgado de guardia, manifestando que, en efecto, había recibido de doña Dolores hasta 33.000 pesetas, que, con conocimiento de la misma, había invertido en un negocio que resultó malo, fué un fracaso y el dinero se perdió.

Respecto a las alhajas, también manifiesta que le fueron entregadas por doña Dolores; que unas las empeñó ella, pero que las empeñadas por él le fueron devueltas a la interesada.

Insiste en que era objeto de requerimientos amorosos, insistentes, por parte de doña Dolores, sin que él le hiciera caso nunca; que a veces iba a su despacho en ropas menores, cubierta solamente por un mantón y con el pretexto de hablarle de sus negocios.

A disposición del juez del Centro.

La Srta. Dolores de Vera quedó anoche detenida, a disposición del juez del Centro, al que corresponde la instrucción del sumario y que se encargará de hacer luz en este intrincado asunto.

Dice el Presidente

El conde de Romanones manifestó ayer a los periodistas que estaba firmado el decreto considerando festivo el día de hoy, con motivo de verificarse el bautizo del nuevo Infante, a cuya ceremonia asistirá todo el Gobierno, para lo cual se trasladará éste hoy por la mañana a La Granja, alojándose en Palacio.

El Presidente habla conferenciado por la mañana con los ministros de la Guerra y Estado, ocupándose en los asuntos de Marruecos.

El general Luque le dio cuenta del nuevo combate que anteaayer han sostenido las tropas de la columna del general Primo de Rivera.

El conde de Romanones, refiriéndose a una visita que le ha hecho una Comisión de la Casa del Pueblo para entregarle las conclusiones de los últimos mítines contra los aumentos de los armamentos y pedirle que los fraudes del pan sigan entendiéndose los Tribunales de justicia, manifestó, por lo que afecta a este último extremo, que la petición era justa y que él entendía, además, que se imponía emplear en ese asunto el mayor rigor, en beneficio de los intereses del público, no mostrándose propicio a acceder a la pretensión de los patronos panaderos, que han solicitado la inhibición en esos casos de los Tribunales de justicia y que pasen a conocimiento de los tenientes de alcalde.

El Presidente dijo, por último, que mañana se celebraría Consejo.

ALCANCE POLITICO

El ministro de Fomento, preocupado de la persistencia de atrasos en el pago de algunos servicios que afectan a todos los ramos de su departamento, y después de activa gestión con el señor ministro de Hacienda, ha dispuesto que se manden librar siete millones setecientos mil pesetas pendientes en la Ordenación de pagos.

Afectan esas cantidades finas a servicios permanentes, como las de estudios y replanteos de carreteras, subvenciones a Juntas de obras de puertos, ferrocarriles, faros, crédito extraordinario para las murallas de Cádiz y obras hidráulicas; otros temporales, como los gastos de expedientes de expropiación y de caminos vecinales y otras del presupuesto de liquidación. Comprende también esta orden de pago la subvención a la Junta de obras de los puertos de Ceuta, Melilla y Chafarinas.

*

En el ministerio de la Gobernación se ha reunido el Consejo de Sanidad, bajo la presidencia del ministro, para dar posesión al vicepresidente, Sr. Pulido, y a los nuevos vocales.

Después de los discursos de rigor, el señor Alba indicó al Consejo la conveniencia de que dictamine acerca de la vacuna contra la fiebre tifoidea.

Este sistema, preventivo y curativo a la vez, está siendo aplicado con éxito satisfactorio por varios países, entre ellos Francia, con las tropas que envía a Africa.

Si, como dicen las revistas científicas, es de tan positivos resultados, la aplicación se hará con la necesidad y urgencia que los casos requieran, evitando la mortalidad que hoy producen esas fiebres.

*

En los círculos políticos, de lo único que ayer se habló fué del número de firmas con que cuenta a la hora presente el manifiesto de los disidentes.

Según unos, las firmas recogidas hasta las primeras horas de la tarde eran cuarenta, y según otros, ascendían a ochenta.

*

El Presidente del Congreso estuvo ayer tarde en la Presidencia, celebrando una conferencia con el jefe del Gobierno.

A las preguntas que los periodistas hicieron al Sr. Villanueva acerca de una próxima apertura de Cortes, así como sobre la probabilidad de algún suceso político, se excusó de contestar, guardando prudente reserva.

*

Hablando el conde de Romanones de las firmas que podrá llevar el manifiesto de los liberales disidentes, decía lo siguiente:

«Ignoro si serán muchas ó pocas las firmas; yo nunca dudé puedan pasar de ciento; pero insisto en lo que dije días pasados: si llegan a 106 de diputados, entonces consideraré que la mayoría no está conmigo.»

Hay que tener muy en cuenta que esta mayoría no la he hecho yo; la hizo el señor Canalejas con el señor conde de Sagasta.

En esta mayoría ingresó yo, con 25 ó 26 diputados; todos los que tenga más son los que habré ganado en los siete meses que llevo al frente del Gobierno.

No sé los que me dejarán; pero creo que con los que me dejen podré vivir, y al pronunciar estas palabras las subrayaba mucho, como indicando que el número será tan importante, que no podrá desagradarle.»

Terminó diciendo que aunque no fueran más que cinco los firmantes, examinaría y meditaría sobre los razonamientos que expusieran en el documento, pero que políticamente no podía preocuparle mientras no se aproximasen a 106 los diputados firmantes.

*

El ministro de la Gobernación confirmó anoche que hoy se celebrará en La Granja un Consejo, en el cual se ocuparán de varios asuntos de actualidad.

El Sr. Alba no llevará a la firma la combinación de gobernadores, porque todavía no está ultimada.

*

Los ministros saldrán hoy para La Granja, a las nueve de la mañana.

El viaje lo harán en automóviles.

*

Anoche se celebró en el hotel de los condes de Romanones otra de las comidas que el Presidente del Consejo viene dando en honor del Cuerpo diplomático.

Después de la comida hubo recepción, viéndose los salones muy concurridos.

*

Refiriéndose a los escrúpulos que se dice tienen algunos representantes en Cortes, por su calidad de militares, para firmar el manifiesto de los disidentes, decía el jefe del Gobierno que, a su juicio, no debían tener tales escrúpulos si estaban conformes con aquél, pues en asuntos políticos la investidura parlamentaria les autorizaba para emitir su opinión libremente.

SARGENTO ASESINADO

El crimen de un carabinero

HUELVA. (Lunes, noche.) Testigos presenciales me refieren un lamentable suceso que acaba de desarrollarse.

Un carabinero llamado Miguel Gallardo ha matado a un sargento del mismo Cuerpo, llamado José Jaén. He aquí la forma en que se ha desarrollado el suceso:

El carabinero agresor, después de pasar revista de armamento, embarcó en un bote auxiliar con sus compañeros Francisco López Rivera y Juan Ruiz López; Gallardo llevaba la tercerola cargada y cruzada a la espalda.

El sargento José Jaén embarcó también en una falúa.

A poco rato, Gallardo empezó a proferir insultos y amenazas contra el sargento y sus acompañantes.

El sargento amonestóle para que se reportase; pero Gallardo no hizo caso de estas advertencias y continuó en sus insultos y amenazas.

En vista de ello el sargento trasladóse al

bote en que se encontraba el provocador carabinero, con ánimo de reprimirle.

Gallardo advirtió el movimiento del sargento, y simultáneamente incorporóse, haciéndole un disparo con su tercerola.

El disparo fué certero y el sargento desplomó sin vida en la falúa.

Los compañeros de Gallardo arrebatáronle el arma, y él, al darse cuenta de que había matado al sargento, arrojóse al agua con objeto, al parecer, de suicidarse; pero no pudo lograr su propósito, pues los testigos de la sangrienta escena se arrojaron tras él, consiguiendo recogerle y conducirlo al bote y después a la orilla.

Poco después Gallardo ingresaba en la cárcel de Huelva.

Durante el trayecto hasta la cárcel, el criminal dio pruebas de una gran sangre fría, lamentando no haber hecho más que una víctima.

Antecedentes de la víctima.

El sargento asesinado tenía cuarenta y cinco años y era natural de Pola (Alicante).

Sus compañeros estimábanle mucho, por sus excelentes condiciones de carácter, y nadie se explica las causas del crimen.

La autopsia.

Esta tarde se le ha practicado la autopsia al cadáver del sargento.

Cuestión de competencia.

Asegúrase que ha surgido una cuestión de competencia entre el Juzgado militar y las autoridades de Marina.

Fúndase la competencia en el lugar donde ocurrió el hecho.

EL ASESINATO DEL SR. JALON

El Juzgado militar.

El Sr. Bernard ha oficiado a todos los procesados dándoles cuenta de que es la jurisdicción militar la encargada de instruir el sumario.

Los defensores.

Los nombramientos de defensores han quedado anulados, pues en la jurisdicción militar este trámite ha de hacerse en las primeras diligencias del plenario.

Los procesados tendrán que esperar las órdenes del juez, y es probable que ratifiquen los nombramientos a los defensores que tenían nombrados con anterioridad.

Las pruebas del delito.

Anoche fueron remitidos al coronel gobernador de las Prisiones militares, el martillo la azuela, dos navajas de afeitar, unas tijeras, un bastón de hierro y algunas ropas, encargándole de la custodia de estas piezas de convicción.

Lo que dice Sánchez.

Al enterarse el capitán Sánchez de que el Juzgado militar había sido encargado de terminar su proceso, se mostró contento y hasta pidió permiso, que le fué concedido, para cortarse el pelo y afeitarse.

Sánchez quiere escribir.

Sánchez pidió papel y pluma, diciendo que iba a escribir una carta.

Se negó a decir a quién, y cuando le dijeron que la carta tenía que ser enviada al Juzgado, no quiso escribir.

La tranquilidad de Sánchez.

Anoche se mostraba tan tranquilo como en días anteriores, aunque más contento.

Parece demostrar Sánchez su sangre fría una vez más. Comenzó a gastar bromas con los llaveros y con el oficial de guardia, y le pidió que le abrieran la ventana que da a la calle, situada en el pasillo, frente a su celda, porque dijo:

—Quiero que entre aquí esa alegría de la calle del Rosario.

Los soldados presos.

El auditor, Sr. Ribadulla, pidió al Juzgado la práctica de algunas diligencias para determinar la responsabilidad del cabo y los soldados presos.

El Juzgado de la Latina no les pidió 5.000 pesetas de fianza, sino 2.000 solamente.

Declaran los soldados.

Anoche declararon el cabo y los soldados presos, y por la mañana declaró el asistente de Sánchez.

Más declaraciones.

Ayer tarde comparecieron ante el Sr. Bernard una brigada, un sargento y varios soldados de la Escuela Superior de Guerra.

Ninguna de estas declaraciones ha aportado nuevos datos.

La complicidad de María Luisa.

Se nos aseguró anoche que de todo lo actuado resulta coautora del crimen María Luisa.

Esta ha perdido su ordinario buen humor, y no habla con ninguna compañera de prisión.

Lo que jugaba Sánchez.

Persona que conoce bien a Sánchez decía ayer que éste jugaba muy poco.

Solamente a primeros de mes se jugaba unos duros para probar fortuna, y si le salían valientes, como él decía, seguía jugando hasta donde daban de sí las ganancias.

Nada se ha podido comprobar respecto de si se jugaba ó no en la casa del capitán, en la Escuela Superior de Guerra.

Cuándo terminará la causa.

Es seguro que aun pasando diez ó doce días antes de que la causa sea elevada a plenario, y el mismo día será decretada la libertad de los soldados y el cabo.

Informes medicolegales.

Además del informe medicolegal y del forense del Juzgado de la Latina, Sr. Palancar, se han practicado determinados análisis por los médicos de Sanidad afectos al Depósito de la Guerra y un regimiento de Artillería.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

NOTICIAS GENERALES

La distinguida esposa de nuestro querido amigo y compañero de Redacción D. Vicente Saunier se encuentra muy aliviada de la dolencia que hizo precisa una operación quirúrgica.

La practico con singular acierto el reputado médico doctor D. Adolfo Martínez Cerecedo, muy bien secundado por su hijo.

Cordialmente felicitamos al querido compañero.

En el Conservatorio de Música y Declamación se efectuaron ayer los ejercicios del concurso de premios de solfeo.

Le fué otorgado premio, merecido a una brillante prueba, a Joaquín Gasca Jiménez, aventajadísimo alumno del distinguido profesor señor Brull, encargado de las clases de solfeo en ausencia del Sr. Valderrama.

El referido alumno, que ha alcanzado también en clase de violín la más alta calificación y constituye una legítima esperanza, hace honor a maestro tan competente.

Ha fallecido la virtuosa señora doña Natividad Díaz de Chinchón, esposa del antiguo periodista D. Rafael Chinchón.

Era la finada persona distinguidísima, dama de grandes méritos, que consiguió toda su existencia a la práctica de la virtud, y su muerte ha de producir hondo pesar entre cuantos se honraban con su trato.

Reciban su desconsolado esposo, su hijo don Jacinto de la Vega y sus sobrinos, nuestros queridos compañeros los Sres. Valero Martín, nuestro sentido pésame por la desgracia que en estos instantes les aflige.

El notable y justamente afamado oculista D. Julián Bonilla, residente en Ciudad Real, acaba de practicar una difícil operación, con brillante éxito, a nuestro querido amigo don Cecilio Mestre Martínez, farmacéutico en Puertollano, hermano de nuestro compañero de Redacción D. Ramiro.

Al operado, operador y a nuestro compañero damos la enhorabuena más cumplida.

El miércoles, 25 del actual, a las diez y media de la mañana, se celebrarán solemnes funerales en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, por el eterno descanso del alma del acudado propietario de esta corte y senador del reino, nuestro querido amigo el excelentísimo é lmo. Sr. D. Sebastián Maltrana y Novales. A su distinguida familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

Antes, casi todo el comercio en España era de extranjeros, que nos explotaban; ahora la gente se ha convencido de que hay muchas Casas, como la de Ureña, que compete con aquellas en aparatos y ventiladores eléctricos desde 20 pesetas. Prim, 1, Madrid.

En la Universidad Central ha obtenido el título de abogado, con la nota de sobresaliente y matriculas de honor en la mayor parte de las asignaturas, D. Leopoldo González Echenique, hijo del reputado letrado, mayor del Consejo de Estado, Sr. González Revilla.

Desearnos al nuevo graduado en su carrera todos los éxitos que merece por sus brillantes estudios.

El miércoles 25 del corriente, a las siete de la tarde, continuará la serie de conferencias que tiene organizadas el Cuerpo Médico de la Cruz Roja, distrito Hospital-Centro.

El distinguido comandante de Artillería don Pedro Albaladejo ha sido agraciado con la cruz del Mérito Militar blanca, con el pasador de industrias.

Le ha sido concedida esta distinción al culto jefe por sus brillantes trabajos en el Negociado de fabricación de la sección de Artillería.

Ayer se trasladaron a Cobena el ex vicepresidente de la Comisión provincial, señor Asensio (D. Aquilino); el ingeniero jefe de la provincia, Sr. Argente; el ingeniero señor Soriano y otras personalidades, para tratar de la ejecución de la obra de la carretera que ha de hacerse desde el mencionado pueblo de Cobena a Ajalvir.

El monumento a los chísperos se inaugurará definitivamente el miércoles 25, a las seis y media de la tarde, asistiendo al acto, en representación de S. M. el Rey, la Infanta doña Isabel.

En nuestra Sección de «Correos y Telégrafos» hemos dado cuenta de haber sido herido de gravedad en una de las últimas acciones en Marruecos un oficial quinto de Correos, adscrito al Negociado de Lista de la Central.

Por un error fácil de explicar, el nombre de dicho recluta apareció desfigurado

ESPAÑA E ITALIA

Retiros obreros

El Consejo de Patronato del Instituto Nacional de Previsión ha acordado proponer al ministerio de Estado la celebración de un Convenio diplomático relativo a la práctica de las leyes de previsión popular, utilizando la tendencia favorable iniciada al efecto por el Gobierno italiano en el real decreto de 6 de julio de 1912.

Análogas son las legislaciones española e italiana en materia de retiros obreros, y en punto a liberalidad con los extranjeros, no cede la comparación en menoscabo de la nuestra. El lenguaje técnico, matemático, que emplean el Instituto Nacional de Previsión y la Caja Nacional de Previsión italiana es similar, habiendo merecido las tarifas calculadas por la primera entidad un expresivo elogio de la segunda. La significación social de las bonificaciones oficiales en un régimen de libertad subsidiada es idéntica en ambas naciones latinas, aunque formuladas en diversas reglas de aplicación.

RIÑA EN UNA ACADEMIA

Un alumno herido

Ayer tarde intervino el Juzgado de guardia en un suceso desagradable ocurrido en una Academia de Aduanas, establecida en la calle de Carretas, núm. 35, piso segundo.

Entre los alumnos de dicha Academia se produjo un altercado desagradable. Por consecuencia de ello vinieron a las manos los jóvenes Liborio Verdugo Maestre, de diez y ocho años, y un tal García Fernández, de aproximada edad.

El segundo hizo uso de una navaja, con la que infligió a su compañero una herida incisa de dos centímetros de extensión por uno de profundidad en la región estérno condral media, de pronóstico reservado, según certificación de los médicos de la Casa de Socorro del Centro que le asistieron en los primeros momentos a raíz del suceso.

A dicho Dispensario médico le acompañaron otros compañeros de estudios, que se apresuraron a intervenir y evitar mayores consecuencias de las que tuvo el incidente relatado, que tampoco pudo evitar el profesor D. Rafael Pacheco, que la presencié. La confusión que, como es natural, se produjo en la habitación fué aprovechada por el agresor para tomar la puerta y desaparecer. La Policía le busca.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Doña Rosario Enriquez, 55 años, Almagro, 4.—Jacinto Fernández, 54 años, Dos Hermanas, 19.—Adelaida Allvianza, Claudio Coello, 92.—Emilio Fernández, 60 años, Virtudes, 11.—Petra Martín, 53 años, Hospital Provincial.—Concepción Rodríguez, 15 años, Ferraz, 43.—Gerardo Pérez, 69 años, paseo de las Delicias, 22.—Federico Piñero, 57 años, Altamirano, 3.—Josefa Sulan, 22 años, Canarias, 3.—Demetrio Mula, 47 años, Arganzuela, 4.—Francisco García, 16 años, Eloy Gonzalo, 10.—José García, 79 años, Peraltita, 5.—María Gamella, 11 meses, Leganitos, 6.—Benita Pilar, 1 año, Hortaleza, 86.—María de los Dolores y Rodríguez, 6 meses, García Paredes, 17.—Fernando Martínez, 1 año, Ferraz, 26.—José María Alonso, 2 años, Ferraz, 60.—Ramón Segura, 2 años, Salitre, 26.—Amalia del Barrio, 1 año, California, 7.—Pablo Lucía, 15 meses, Almanza, 10.—Ricardo Carrera, 1 año, Antonio Grilo, 11.—María Sancho, 1 año, California, 1.—Manuela Díaz, 5 años, Málaga (tejar).—Antonio García, 35 años.—Eusebia Escrivano, 19 años, Oviedo, 3.—Lucas Otero, 2 días, Carolinas, 17.—Andrés Contreras, 8 años, Tejar Frascuelo.

Falsificación de billetes de Lotería

La brigada que manda el inspector señor Maqueda estaba hace algunos días encargada de un importante servicio.

Se nos aseguró anoche que por determinadas confidencias llegó a saber el director general de Seguridad, Sr. Méndez Alanís, que circulaban algunos billetes falsos de lotería y que encargó a la mencionada brigada de este servicio.

Los agentes de la brigada móvil han trabajado mucho y, según parece, sus pesquisas no han resultado infructuosas.

En la Dirección General de Policía no pudimos obtener ninguna noticia relacionada con tan importante asunto.

En el citado centro se guardaba anoche la natural reserva, para no entorpecer la acción de los encargados de la misión de descubrir esta falsificación.

Se trata de un asunto que intriga a la Policía y que se viene trabajando en él hace mucho tiempo.

Nada más podemos decir; pero suponemos que quizás hoy mismo se prestará un buen servicio policiaco.

El servicio policiaco. De madrugada ya, logramos enterarnos de que lo que se ha sorprendido es un intento de estafa al Estado.

Por un individuo que por su oficio y cargo que ejerce podía hacerse, se habían impreso decimos de la Lotería, dejando el sitio destinado a las cifras y serie en blanco.

Los billetes impresos eran de la extracción de Navidad del año corriente.

Se pretendía tenerlo todo preparado, y cuando se supiera el número del premio mayor imprimirlo en los decimos y tratar de cobrarlos ó negociarlos.

Según nos aseguraba anoche persona bien enterada, parece que se habían impreso decimos de varias extracciones.

Un detenido. Un individuo fué detenido anoche. Parece que se trata del que ha impreso los decimos, que es un magnífico dibujante.

Le ha denunciado un cómplice que tenía y que sin duda se había disgustado con él. ó el denunciante se veía demasiado comprometido.

Lo cierto es que cuando se tuvo esta denuncia, ya la Policía había tenido la confianza y trabajaba para esclarecer los hechos.

UN ATROPELLO

ANCIANA MUERTA

En la calle del Barquillo ocurrió ayer un lamentable accidente.

Una señora de sesenta y siete años, llamada doña Eugenia Subtil Pinela, que iba al borde de la acera, al llegar a la esquina de la calle del Piamonte, un automóvil que pasaba junto a la acera la empujó con la aleta salvabarros, dejándola caer al suelo.

El chauffeur paró en seguida, y estuvo a punto de que la rueda del vehículo le pasara sobre el cuerpo a la desgraciada señora; pero la serenidad del conductor, que paró inmediatamente, lo evitó.

Varios transeúntes y una pareja del Cuerpo de Seguridad condujeron a la lesionada a la Policlínica particular de la calle de Tamayo, donde calificaron su estado de pronóstico reservado. Sólo le apreciaron una herida, extensa, si; pero no grave, en la región parietal derecha.

Después de asistida fué trasladada a su domicilio, Silva, 29, portería.

La señora debió sentirse peor y fué avisado un médico.

Inmediatamente se presentó el de guardia de la Casa de Socorro del Centro, que calificó el estado de la herida de gravísimo, y a las pocas horas falleció.

El chauffeur, Enrique Fuertes Florenciano fué detenido y conducido al Juzgado.

Declaró que él no había podido impedir el accidente y que la señora, que iba distraída, no se fijó en que pasaba junto a la acera el auto.

Agregó que no había sido atropellada y si empujada solamente con el salvabarros, que la hizo caer al suelo.

CASA DE LA VILLA

Ornato de la Puerta del Sol.

El alcalde, Sr. Vincenti, ha citado a los propietarios de las casas de la Puerta del Sol para pedirles que se pongan de acuerdo para el arreglo de las fachadas de sus fincas, con el fin de lograr alguna uniformidad en la ornamentación de las fachadas.

El Sr. Vincenti propondrá a los propietarios que entre ellos elijan el proyecto que mejor les cuadre; pero en caso de que no lleguen a un acuerdo, ordenará a un arquitecto municipal la ejecución de un proyecto.

Reclamación al Estado.

El alcalde ha celebrado una conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros para ver de conseguir que el ministro de Hacienda firme un libramiento de 500.000 pesetas a favor del Ayuntamiento, como pago de la deuda que el Estado tiene con el Municipio de Madrid.

Con esa suma cree el alcalde que podría arreglar provisionalmente algunas de las vías que habrá de recorrer M. Poincaré a su llegada a Madrid, y destinar alguna cantidad para obsequiar a los concejales de París que vengan a esta corte, cuyos obsequios podían consistir en una recepción en la Casa de la Villa, un almuerzo en el Parque del Oeste y una excursión al Escorial.

Las cédulas personales.

La Administración de Propiedades, Rentas y Arbitrios del Ayuntamiento recuerda al público que el lunes 30 del actual termina el plazo para proveerse, sin recargo, de las cédulas personales.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Reemplazo.

Pasa a esta situación el auxiliar de intendencia D. Juan Fernández Quero.

Matrimonios.

Licencia matrimonial al capitán de Infantería (E. R.) D. Antonio Vázquez Fraga, y al de Artillería D. Rafael Latorre.

Recompensas.

Cruces blancas del Mérito militar al comandante de Artillería D. Pedro Albaladejo, y al de Estado Mayor D. Manuel Abad.

Visitas.

Ayer visitaron al general Luque el presidente del Consejo Supremo Sr. Arias de Miranda, el agregado militar de la Argentina, Sr. Baldrich y el diputado Sr. Alonso Bayón.

Relevo de fuerzas.

La compañía del regimiento de Covadonga que está en Carabanchel, será relevada por una del regimiento de Asturias.

ASUNTOS DE MARINA

Movimiento de buques.

Salió de la bahía de Cádiz para el Arsenal, fondeando en los caños, el cañonero *Lauria*, y de Arcila para Cádiz el *Laya*.

Fondeó en Larache el cañonero *Bonifaz*, el cual salió de nuevo y fondeó en Arcila.

Procedente de Malta, llegó a Gibraltar la escuadra del Mediterráneo, compuesta de los acorazados *Hibernia*, *Dominion*, *King Edward Seventh* y *Britannia*, al mando del contraalmirante Cecil Fureby.

ULTIMA HORA

Toros en Bocariente.

BOCAIRENTE. (Lunes, noche.) En Bocariente se celebró la anunciada novillada, con ganado de Traperó, que resultó grande y bravo.

Mataron ocho caballos. Calerito estuvo trabajador, y despachó bien cuatro novillos. Garrido mató los dos últimos, siendo ovacionado y sacado en hombros.

El picador Cerrajas fué enganchado por el segundo toro, resultando con un varetazo en el pecho.

Sentencia a favor del Sr. Isabal.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) La Audiencia ha dictado sentencia en el recurso interpuesto por el candidato D. Enrique Isabal contra el acuerdo de la Diputación que proclamó diputado al candidato liberal D. Emilio Grossa.

Por la sentencia se dispone que sea revocado el acuerdo de la Diputación y proclamado diputado por el distrito de Tarazona el candidato republicano D. Enrique Isabal.

Ha sido muy felicitado el Sr. Isabal por sus amigos y correligionarios.

Recurso presentado por los conservadores. Ha llegado el jefe provincial de los conservadores, D. Angel Ossorio.

Mañana informará ante el Tribunal Contencioso en la vista del recurso presentado contra el acuerdo de la Diputación provincial que declaró nula el acta presentada por el candidato del distrito de Calatayud D. Ricardo Horno, presidente de la Juventud conservadora de Zaragoza.

Diario conservador.

Hoy ha sido publicado el primer número del diario *La Opinión*, que defenderá las doctrinas del partido conservador.

Para dirigir el diario conservador ha venido el periodista madrileño Claudio Frollo.

Huelga de metalúrgicos.

Continúan el alcalde y el gobernador realizando gestiones para solucionar la huelga de metalúrgicos.

Han presentado los obreros las bases pidiendo que se fije la jornada semanal y que sean admitidos los huelguistas.

La verbena de San Juan.

BARCELONA. (Lunes, noche.) La verbena se ha celebrado con gran animación.

Ha circulado mucha gente por la Rambla y los paseos.

Los tranvías iban atestados y otro tanto puede decirse de los vaporcitos que funcionaban en el puerto.

La temperatura es deliciosa.

Banquete en honor de Lerroux.

Se ha celebrado esta noche, en el restaurant de La Rabassada, el banquete que en honor de D. Alejandro Lerroux han organizado los conspicuos del partido radical.

Los comensales eran 50.

El Sr. Lerroux ha propuesto, y así se ha acordado, que, en vez de discursos, se hiciera una colecta a favor de los radicales que se hallan presos.

La recaudación ha ascendido a 250 pesetas.

Los sucesos del sábado.

BARCELONA. (Lunes, noche.) Se ha acordado que actúe el Juzgado de Atarazanas, como especial, para seguir el sumario motivado por los sucesos del sábado.

Se ha decretado la libertad de cuatro de los detenidos y han ingresado doce en la cárcel, quedando diez en espera de resolución.

Accidente ferroviario.

El correo de Madrid ha llegado con bastante retraso, a consecuencia de una desgracia ocurrida en la costa de Garraf, donde se realizan obras para la construcción de una doble vía.

El coche-grúa de un tren de maniobras descarriló, matando a un obrero y lesionando a otros dos.

La vía quedó expedita tres horas después.

El ex gobernador.

El ex gobernador civil, Sr. Sánchez Anido, ha marchado a Madrid en el expreso, acompañado por su esposa.

Fuó despedido por los Sres. Weyler, Prat de la Riba, Francos Rodríguez, Sostres, Collaso, doce concejales, diputados, senadores, el presidente y el fiscal de la Audiencia y otras muchas personalidades y numerosas señoras.

Al partir el tren sonó una salva de aplausos y se dieron vivas al gobernador honrado. La despedida ha sido afectuosísima.

Huelga solucionada.

LOGROÑO. (Lunes, noche.) Ha quedado solucionada la huelga de obreros del campo en Anguciana mediante la firma de un acuerdo entre patronos y obreros.

La noche de San Juan.

La ciudad está esta noche animadísima. Varias rondallas y grupos de gente joven recorren las calles.

Se están celebrando verbenas, en las que abundan los organillos, iluminaciones, fuegos artificiales y puestos de churrros.

Se ven muchas mujeres con mantones de Manila.

Los Centros y Casinos están muy animados también.

Aqua de Cabreiroá

Bebidola desaparecen los vómitos de las embarazadas.

Buque inglés incendiado.

VALENCIA. (Lunes, noche.) Esta tarde declaróse un violento incendio en las bodegas del vapor mercante inglés *Cortés*, de la matrícula de Liverpool.

El fuego propagóse desde las bodegas hasta la parte de proa del buque, alcanzando tales proporciones que se desconfió de salvar aquél.

Créese que será necesario lanzar el buque a pique.

Ignóranse las causas del siniestro.

Hasta ahora no se tiene noticias de desgracias personales.

Feria de ganados.

AVILA. (Lunes, noche.) Con gran afluencia de forasteros ha comenzado la tradicional feria de ganados.

Carteristas.

La Policía ha detenido a seis caracterizados carteristas, los cuales estarán a la sombra por una quincena.

El duque de Bivona a Jaca.

HUESCA. (Lunes, noche.) En el tren rápido de esta tarde ha pasado en dirección a Jaca el duque de Bivona.

Aquí le han saludado numerosos amigos particulares y políticos.

Permanecerá el duque de Bivona cinco días en el distrito de Jaca, visitando los pueblos que le han mostrado consecuente adhesión política.

La verbena de San Juan.

Está muy animada esta noche la verbena, celebrándose bailes en las Sociedades y en las calles.

La ermita del santo está muy concurrida. Recorren la ciudad los mozos, que han organizado rondallas, y de ronda pasarán la noche.

PULSERAS DE PETICION

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

Dos sucesos.

ALICANTE. (Lunes, noche.) El vecino de Aspe José Miralles, que regresaba a este pueblo guiando un carro, al pasar cerca de Callosa, se le espantaron las mulas con el ruido de un auto, y José cayó del carro, pa-sándosele ambas ruedas por encima.

El desgraciado carretero quedó moribundo é ingresó en el hospital.

En las cercanías de Tibi hundióse un peñasco, que sepultó a Santiago Cremades, dejándole muerto.

Acuerdo del Ayuntamiento.

VALENCIA. (Lunes, noche.) El Ayuntamiento, en sesión celebrada esta tarde, ha tomado el acuerdo de mostrarse parte, representado por un síndico, en el proceso que se sigue contra los concejales republicanos señores Samper, Marco y Miranda, acusados de los delitos de injuria y calumnia, con motivo de los discursos que pronunciaron en el mitin en que dieron cuenta de su retirada del Ayuntamiento.

Fuego a bordo.

Continúa el incendio en el vapor *Cortés*, a pesar de los esfuerzos que para atajarle realizan los bomberos de Valencia y los servicios de las dotaciones de los vapores *Salpóra*, *Turia* y otros tres de la Compañía de Correos de Africa.

A las siete de la tarde ha comenzado a desembarcar géneros el vapor *Cortés*, en previsión de que sea necesario proceder a sumergirlo, si resulta imposible atajar el siniestro. Frente al vapor incendiado permanece estacionado mucho público.

En el muelle continúan todas las autoridades.

Llegó este vapor a las seis de la mañana, procedente de Barcelona, y tenía despachada la documentación para zarpar con rumbo a Alicante.

MARRUECOS

Esperando a los heridos.

SEVILLA. (Lunes, noche.) En breve llegará una expedición de 70 heridos, procedentes de Larache.

Con este motivo el general gobernador, señor Ortiz Sarecho, ha visitado detenidamente el Hospital Militar, donde se han instalado igual número de camas.

Ha quedado el general muy complacido de la visita al Hospital, que se encuentra en inmejorables condiciones, habiendo sido habilitadas las mejores salas para los heridos.

La expedición llegará probablemente el viernes.

Esperando una expedición.

CADIZ. (Lunes, noche.)

Es esperado mañana, procedente de Larache, el vapor «Denia», con 30 soldados heridos, destinados al Hospital militar de Cádiz, y 40 al de Sevilla.

El «Laya», capeando el temporal.

Ha llegado el cañonero «Laya», procedente de Arcila.

El temporal le obligó a refugiarse en el Cabo Espartel.

Llegó a faltar a bordo pan, agua y carbón. Oficiales y marineros tuvieron que reducirse a comer galleta.

El «Laya» ha marchado esta tarde a La Carraca, donde ha empezado a tomar provisiones.

Mañana volverá a salir con rumbo a Arcila.

El teniente Bardaji.

El «Laya» ha traído de Arcila al primer teniente del regimiento de Infantería de Covadonga D. Antonio Bardaji Moreno, natural de Madrid, herido grave el día 18 en el combate del zoco El Arba.

Recibió en la mandíbula derecha un balazo, que le destruyó la boca.

Se le ha operado esta tarde.

Los tenientes Acosta y Tapja.

En el Hospital militar na sido operado hoy, también en la boca, el primer teniente de Artillería D. José Acosta.

Este y el primer teniente del batallón de las Navas D. Fernando Tapja Ruano, herido en una pierna, mejoran notablemente.

Marineros del «Concha».

A San Fernando han llegado, procedentes de Melilla, los cabos de mar del cañonero «Concha» José Grimau y Antonio Matía; el cabo de cañón Antonio Castañeda, y los marineros José Pardo, Mateo y Claudio Galliano, Fernando García y Ricardo Acebedo Gómez.

De paso para Marruecos.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) En el tren correo han llegado, de paso para Marruecos, el teniente de Caballería Sr. Weyler, hijo del capitán general de Cataluña, y un sobrino del general gobernador del campo de Gibraltar.

CULTOS PARA EL DIA 24

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago, y habrá misa solemne a las diez, y por la tarde, a las seis y media, estación, rosario, preces y procesion de reserva.

La misa y oficio son de la infraoctava.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Mercedes en las Monjas de Alarcón y Góngora, San Millán y San Luis; de la Paz en la Catedral, de la Paz y Gozos en San Martín, ó de María Auxiliadora en su iglesia.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Ramón Nonnato.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—(Compañía de varietés).—10,30 y 11,45. La Argentinilla, Ody, Bachus Meallan, Galubiers, Spalding Duo, Ocho Scotts Girls y otras atracciones.

APOLO.—7,15. La alegría del amor.—10,15. Las musas latinas.—11,45. La alegría del amor.

ZARZUELA.—10, Cinematógrafo y varietés, Cándida Cortés, Las cuatro Floridas, Rafael Arcos y Mlle. Crestol. Dabul de La Curria y despedida de Adellia Lulu.

9,15. Quinta sesión del campeonato internacional de lucha grecorromana.

ESLAVA.—10,15. Madrid-Niza.—11,15. La alegre viudita y De padre y muy señor mío.

COMICO.—10,30. (señilla), El bueno de Guzmán.—11,45. (señilla), La última película.

PARISH.—9,30. Gran función popular a beneficio del público. Variado programa. Véanse carteles especiales del día. El extraordinario mono hombre, Príncipe Charley. El capitán Spaulding, el hombre de los dedos de acero. La tropa china. Los excéntricos Bunth Rodd, Nolo y Tony Grice y todos los artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

NOVEDADES.—7,15. Los hombres de genio.—9,15. Su Majestad.—10,30. Con permiso de Romanones (estreno).—11,45. El monje blanco.

MARTIN.—Gran sección de cinematógrafo de 5,30 a 12,30.—Todos los jueves regalos a los niños.—Los domingos, melinés infantil con regalos.

PRINCEPE ALFONSO.—Sección continua de cinematógrafo.—Jueves, melinés infantil con regalos. Todos los días nuevos programas. Miércoles, gran moda.

SALON REGIO.—(Plaza de España).—Cinema-teatro.—Secciones continuas de 5,30 a 1.—Jueves, melinés con regalos.—Todos los días laborables, precios populares.

GRAN VIA.—De 7 a 12,30. Sección continua de cinematógrafo.

MADRILEÑO.—Sección monstro de 7 a 1 madrugada. La Ginarilo, Hermanas Blanco, Las Nevadas, La Ve-neciana, La Rosier, María Cruzado, Morisita de Triana, Pepita Dávila, Balbina Valverde, Elo, Plá, Manolita Vico y Hermanas Bergases.

COLISEO IMPERIAL.—Todos los días, de 5,30 a 12,30. Sección continua de cinematógrafo.

CINEMA X.—De 5,30 a 1. Gran sección continua de cinematógrafo con escogidos programas.

BENAVENTE.—De 5,30 a 12,30. Sección continua de cinematógrafo.

EL PARAISO.—Cinematógrafo, banda militar, patines, lawn-tennis, cable aéreo, trinquete americano, tiro al blanco, etc. Varietés: Trío Basonetti, La Favorita, Davino et Petit y Los Mingorance.—Tarde, a las 7.—Noche, a las 9,30.

CINEMATOGRAFO ATOCHA.—Todas las noches de 9,30 a 12,30. Gran sección de cinematógrafo.—Conciertos por la banda del regimiento de Asturias.

De venta en Madrid.-Perfumería Antuñano, Calle de Sevilla, 8 y 10

La Belleza de la Mujer



De venta en Barcelona.-Perfumería Bartomeu, Tallers, número 81

Es un Don Supremo del Cielo

Y cuando está amenazada por las imperfecciones del cutis, como las pecas, manchas, Clorosis (color amarillento) producido por ciertas enfermedades ó por la acción del sol, es un deber de toda dama elegante cuidar esmeradamente su rostro y devolverle la perdida lozanía. Esto se consigue infaliblemente con el uso de mi CREMA BLANQUEADORA, la cual disipa las imperfecciones mencionadas y restituye á la tez su pristino esplendor y brillantes atractivos.

Y, si por desgracia, tuvieseis vellos incómodos en la cara, manos ó brazos, podéis hacerlos desaparecer con el empleo de mi POLVO DEPILATORIO, el cual es eficazísimo é inofensivo.

Tanto estos productos como mis otras muchas preparaciones de tocador, las recomiendo encarecidamente á cuantas señoras tosgan interés en aparecer hermosas y conservar sus naturales encantos.

Remitiré gratuitamente á cuantas personas lo soliciten mi interesante librito describiendo minuciosamente mis preparaciones de tocador y donde se dan consejos inapreciables para la conservación de la belleza.

MRS. GERVAISE GRAHAM

25 W. Illinois St., Chicago, Ill., E.U.A. De venta en las principales perfumerías.

AGENTES GENERALES SOCIEDAD ANGLO-IBERICA Apartado 350.-Madrid

Castellida Pérez Aguirre, 8, Jrs. 1.º De venta: Farmacias, Gayoso, Arenal, y Carretas, 22

ALMONEDA

Toda la casa, por ausencia, sólo por dos días, no se admiten proletores. De 10 á 12 y de 4 á 7. Ferraz, 82, bajo izqda.

DOLOR DE CABEZA Remedios y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la

Una sola, desea colocación. Alonso Cano, 3.

HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Fídase en farm.

Vendo hermeses hotel amueblado, cerca Madrid, gran jardín. R. Príncipe, 14, port.º

LOS ABANICOS JAPONES ROMPE-CABEZAS y otros caprichos de novedad solo se encuentran en verdadera economía en la acreditada abaniquería y fábrica de paraguas de Caballero de Gracia, 36, esquina á Peñagorosa. Se pomen países desde 25 céntos y se ferran sembriles desde 1,25.

SE vende moleadora de hierro, cilindros de pórida, barata, y terreno junto á porotes, barato, en la Ciudad Lineal y carretera. Hortaleza. Hacedor: María Molina, 42 provisional, Sáchez Ren.

Objetos artísticos de Toledo y Eibar. F. Zamacoia. Carrera S. Jerónimo, 49.

ORO Y PLATA Alhajas, Brillantes y Pzalas PAÑAMOS todo su valor. Sal, 2 al 5; Plaza Mayer, 31.

ANUNCIOS Reclamos y noticiapara los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 9, PRAL. Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos. También se reciben Equelas de defunción y aniversarios MONTERA, 19, pral. Teléfono 517 (antes Alcalá, 6) MADRID.

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Catalina González Moreno DE BASABE FALLECIÓ EL 26 DE JUNIO DE 1912 Habiendo recibido los Santos Sacramentos. R. I. P. Su viudo, hijos, nietas, hijos políticos, hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones. Todas las misas que se celebren el día 25 del corriente en la parroquia de Santa Bárbara y el día 26 en la de Santa Teresa y Santa Isabel de esta corte; los días 25 y 26 en las parroquias de Puenteacantos (Soria), Olmeda de Cobeta (Guadalajara) y los días 25 de junio á 3 de julio en la de Híndelaeineina (Guadalajara), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y Osma, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

EL EXCMO. É ILMO. SEÑOR DON SEBASTIAN MALTRANA Y NOVALES SENADOR DEL REINO, EX DIPUTADO Á CORTES, EX CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO DE MADRID, EX PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO, EX PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD DE COMISIONISTAS Y VIJANTES DE COMERCIO, PRESIDENTE DEL CENTRO HISPANO-MARROQUÍ, CONDECORADO CON LA CRUZ DE LA LEGIÓN DE HONOR Y OTRAS, ETC., ETC. FALLECIO EL DIA 17 DE JUNIO DE 1913 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. El Excmo. Sr. Presidente del Senado; su director espiritual, D. Mariano Benedicto; su desconsolada hija, doña Gloria; hijo político, D. Jesús Murga; nieto; hermanas, doña Dominga, doña Vicenta, doña Isabel y doña Justa; padre político, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos, demás parientes y testamentarios, SUPLICAN á sus amigos se sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la iglesia del Carmen (calle del mismo nombre) el día 25 del actual, á las diez y media de la mañana, por lo que recibirán especial favor. Las misas gregorianas darán principio el día 26, á las once de la mañana, en dicha iglesia. Todas las misas que se celebren en las Descalzas Reales en los días 1, 3, 5 y 6 de julio próximo, serán aplicadas por el alma del finado. El Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo y el Excmo. Sr. Cardenal Pronuncio de Su Santidad, se han dignado conceder 200 días de indulgencias á los que ofrecieren sufragios por el alma del finado, y los excelentes Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, auxiliar de Toledo, Obispo de Oviedo, Obispo de Astorga y otros, 50 días en la forma acostumbrada.

Alivio inmediato y curación rápida de CALLOS y BUREZAS con EMPLASTO HOJA DE SAUCE de A. GILBERT, farmacéutico 47, Av. de l'Observatoire, PARIS (PROBADO!) Aplicación sencilla; no mancha ni molesta. 1,50 peseta. Por correo certificado, 1,90 peseta. De venta en Madrid: Farmacia Gayoso, Arenal, 2. Por mayor: Centros de Especialidades. Agentes depositarios en España: Cebrían y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona

XV ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR D. José Elduayen y Gorriti Marqués del Pazo de la Merced, Caballero de la Insigne Orden del Toisón de Oro FALLECIÓ EL 24 DE JUNIO DE 1898 R. I. P. Su viuda, la Excmo. Sra. Marquesa del Pazo de la Merced, ruega á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios, advirtiéndoles que todas las misas que se celebren el 24 y 25 del actual en la iglesia de las Calatravas, oratorio del Caballero de Gracia y religiosas de Góngora de esta corte, así como el 24 en todas las iglesias de Vigo y en la capilla particular de la posesión del Pazo (Tortoreas), serán aplicadas en sufragio del alma de dicho excelentísimo señor. El Excmo. Sr. Cardenal Nuncio de Su Santidad, los Excmos. Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo, Valladolid, Urgel y Santiago, y los Excmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, Avila, Orense, Córdoba, Badajoz, Sigüenza, Teruel, Cartagena, Orihuela, Pamplona, Zamora, Solsona, Mallorca, Plasencia, Osma, Tortosa, Barbastro, Mondónedo, Tarazona, Lérida, Huesca, Guadix, Salamanca, Títy, Santander, Menorca, Coria, Tenerife, Vich, Almeia, Astorga, Oviedo, Málaga, Girona, León, Palencia, Jaén, Lugo, Barcelona, Vitoria y Cádiz, han concedido 100, 80 y 40 días de indulgencia, respectivamente, el primero, á todos los fieles de los dominios españoles, y los demás á todos sus diocesanos, por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario, padrenuestro ó avemaría con Réquiem que rezaren ó cualquier obra piadosa que practicaren en sufragio del alma del finado.

ANEMICOS, AGOBIADOS DISPEPTICOS, ANCIANOS CONVALESCIENTES Tomad mañana y tarde una taza del delicioso PHOSPHO-CACAO El más poderoso de los reconstituyentes; el único alimento vegetal aconsejado por todos los médicos, así á los enfermos como á los sanos. ENVIO GRATUITO DE UNA CAJA DE ENSAYO Depósito: Fortuny H.º, Hospital, 32, Barcelona Ultramarinas, farmacias y droguerías.

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid Servicio Oficial de Camionaje de las Compañías de M. Z. A. y Norte Transporte rápido y económico de mercancías desde las estaciones de ferrocarriles á domicilio ó viceversa. Los avisos y talones se reciben en los despachos centrales de la calle Alcalá, núm. 12 moderno, y Mayor, núm. 32, taquillas OMNIBUS. Oficina de esta Sociedad abierta en la estación de Atocha, muelles de P. V., durante las horas de despacho, con teléfono 806, exclusivo para este servicio.

In corpore sano! 7 duros baños hermosos. Duchas de muchos sistemas. Tubs ingleses de una pieza. Armarios-neveras. Sorbeteras americanas. Utensilios de cocina irrompibles. Baterías completas á 65 pts.

EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS Curación radical, aun en los casos en que fracasa la medicación polibromurada, con las PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA

NEURALGINE LA NEURALGINE cura todos los DOLORS REUMATICOS Y NEURALGICOS The London and New York, Hygienic Medicine Co. De venta en las farmacias y droguerías.

HOTEL Se vende ó alquila en el barrio de Argüelles, muy espacioso, con calefacción y magnífico lavadero y azules; tiene, además, cochera y cuanra R. La Hispano-Suiza, Carrera S. Jerónimo, esq. Cadacero.

EXCURSIONISTAS Botellas Therme-Thermarin de más de medio litro á 2 pts., 90 cts Thermos para comidas á 2 pts. Frascos de resambio. Cubiertos, frascos, flambrosas, estoches, vasos de bolsillo, etcétera, etc. Filtros higiénicos para agua, muchos modelos. Variedad en ajuar de casa. Precios fijos baratos. Antigua Casa María, 12, plaza de Heradores, 12 (esquina á San Felipe Neri). Telef. 2.414 (ojol Únicamente María. Catálogos ilustrados con más de 4.000 artículos.

MUEBLES EN LIQUIDACION por derribo. Sólo hasta fin de mes. Carrera San Jerónimo, 28.

OPOSICIONES DE HACIENDA Prepn. teórico-práct., dirigida por Contador T. de Cuentas, Maluco Ab.º E.º y Mezquida, Prof. Mercl. Tab.º 190 plazas, 1,50 á 4,00 pesetas. Cuerpos Pericial y Auxiliar, Contab. y Oficl. 4.ºs. Apuntes, Progs. 0,25. Nuevas Secc. 1.º Julio. Academia Internacional. Poz, 17. Matric. 9 á 12 y 3 á 6.

DINERO Con reserva á sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Costill.º de los Angeles, 5, 2.º De 10 á 12 y de 7 á 9.

ESLAVA JOYERO COMPROMIENDO alhajas, oro, plata, perlas, letas del Monte. Monterá, 40.

D. Tomás López Torregrosa MAESTRO COMPOSITOR DE LA SOCIEDAD AUTORES ESPAÑOLES Ha fallecido el día 23 de junio de 1913 Á LOS CUARENTA Y CUATRO AÑOS DE EDAD R. I. P. Su desconsolada viuda, doña Manuela Guixot; madre y padre político; sus hermanas, doña Consolación y Emilia; hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que se verificará el día 24 del corriente, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, travestia de Belén, núm. 3, á la estación del Mediodía. No se reparten esquelas.—Se suplica el coche.

SANTA TERESA AVILA Aguas-radio-azodadas.—Clima seco de altura de 1.236 metros.—Aparato respiratorio y digestivo.—Catálogos gratis en Madrid: Farmacia de Colpel, Barquillo, 1, y el Administrador en el Balcario.

LA EXCMA. SEÑORA Doña Margarita Vázquez y Landa VIUDA DE FERNÁNDEZ DE RODAS Ha fallecido el día 23 de junio de 1913 Habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su director espiritual, su hermano, hermanas políticas (ausentes), sobrinos, sobrinos políticos, demás parientes y albaceas testamentarios, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 24 del actual, á las nueve y media de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Villanueva, núm. 6, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que recibirán especial favor. Varios señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. El duelo se despiende en el sitio de costumbre. Se suplica el coche. No se reparten esquelas.

RUBIO.—Concepción Jerónima, 3 PARA CASAS DE CAMPO Adoptar el alumbrado incandescente por gasolina. Es el mejor, por ser el más limpio é higiénico hoy conocido. Lámparas de 10 á 500 bujías.—La Orden y Compañía.—Atocha, 49, Madrid.—Catálogo gratis.